
ПУТИН КАК ГОРБАЧЕВ
Почему в борьбе 
с Америкой ВВП 

использует методы 
советского генсека 

Трудно представить себе двух более не по-
хожих друг на друга политиков, чем Путин и Горба-
чев. Но вот «борьбу с американским империализ-
мом» летом 2017 года Владимир Владимирович 
ведет именно по методике Михаила Сергеевича. 
Речь, правда, идет не о том Горбачеве, каким он 
остался в народной памяти, — лидере, который 
с готовностью даровал Западу даже те уступки, 
которых от него никто всерьез не требовал. Речь 
идет о Горбачеве в его первые годы пребывания 
на посту генсека — начисто забытом сейчас по-
литике, который любил побряцать саблями и 
был не прочь вставить фитиль американцам. 
Решение Президента РФ о сокращении числен-
ности американской дипломатической миссии на 
755 человек — это творческое переосмысление 
аналогичного решения гене-
рального секретаря ЦК КПСС 
осени 1986 года. 

Читайте 2-ю стр.
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Михаил 

РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

В связи с последними трагедиями на курор-
тах Гудаута и Пицунда тема Абхазии вышла в 
первые строчки информационных лент. Респу-
блика, получившая признание России 9 лет на-
зад, но находящаяся в международной блокаде, 
до сих пор выкарабкивается из проблем военного 
лихолетья. Мы видим только то, что на поверхно-
сти: социально-экономическая нестабильность, 
криминал, пограничные проблемы. Но есть еще 
совместное российско-абхазское сотрудниче-
ство, в том числе военное, всплеск развития 
сельского хозяйства... Подробнее о том, какова 
сейчас ситуация в республике, «МК» рассказал 
президент Абхазии Рауль Хаджимба. 

Читайте 7-ю стр.

Раньше их называли отличниками. 
Теперь — 100-балльниками. Эти люди 
будто с другой планеты. Они всегда вы-
зывают зависть одноклассников, ими 
гордятся родители, а окружающие не-
доумевают: «Сколько же надо отдавать 
времени учебе, чтобы написать экзамен 
на высший балл?»

Накануне завершающего этапа 

поступления в вузы мы пообщались с 
людьми, которые получили 100 баллов 
по трем и двум предметам. Что их от-
личает от большинства школьников, чем 
они живут, сколько времени «убивали» на 
уроки, как относятся к троечникам, о чем 
они мечтают и почему не считают себя 
самыми умными — в материале «МК». 

Читайте 6-ю стр.

ХВАТИТ ЛИ НАМ 
РАЗУМА ПОСТАВИТЬ 

ПАМЯТНИК ХРУЩЕВУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Герман ПЯТОВ,

координатор проекта помощи 
сиротам Мурзик.ру
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Подробности на 7-й стр.

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА 
НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД! 

МАЛЕНЬКАЯ СТРАНА  
С НЕМАЛЫМИ ПРОБЛЕМАМИ
Президент Абхазии Рауль ХАДЖИМБА: «Главное — 

выстроить внутри республики экономические  
и политические процессы, понятные окружающим»

НАШИ ВУЗЫ  
ПОД ПРИЦЕЛОМ... 

Значительная часть 
бюджетных мест ушла 
под целевое обучение

Приемная кампания в вузы всту-
пила в решающую фазу, и страсти 
вокруг зачисления кипят как никогда. 
Правда, обуздание массовой штам-
повки липовых стобалльников ЕГЭ 
несколько снизило градус кипения. 
Однако возникла другая проблема: 
внеконкурсный «захват» значительной 
части бюджетных мест целевиками — 
ребятами, направленными на обуче-
ние в вузе крупными предприятиями и 
обязанными после получения дипло-
ма отработать на этих предприятиях 
установленный срок. Пришла такая 
жалоба и в «МК».

Читайте 3-ю стр.

«МК» узнал, о чем 
думают самые 
лучшие выпускники 
России

ЗДРАВСТВУЙ, 
ПЛЕМЯ 
МОЛОДОЕ, 
ГЕНИАЛЬНОЕ

У ГЕРОЕВ 
ЛЕТНИХ ИГР 
МОДА  
НА ДЕТЕЙ?
С разницей всего 
в один час  
в Сети сообщили 
о беременности 
двух 
олимпийских 
чемпионок 
разных лет 
— сначала 
легкоатлетки 
Елены 
Исинбаевой, 
а затем 
фехтовальщицы 
Софьи Великой. 
Сами дамы, 
которые уже 
растят по одному 
ребенку,  
не подтверждают 
и не опровергают 
эти новости.

Читайте 4-ю стр.
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Федеральная антимонопольная 
служба надеется, что операторы мо-
бильной связи до середины августа 
выполнят предписание ведомства об 
отмене разницы в оплате услуг внутри 
одной сети в разных регионах. В про-
тивном случае ФАС пригрозила завести 
на компании антимонопольное дело.  

В то же время к концу 2017-го — нача-
лу 2018 года должен быть отменен и 
национальный роуминг как разновид-
ность внутреннего роуминга, то есть 
все звонки внутри страны будут стоить 
одинаково.

Читайте 2-ю стр.

ФАС НАТРАВИЛИ НА ВНУТРЕННИЙ РОУМИНГ
Операторы связи должны выполнить за две недели 

жесткое требование антимонопольной службы 

Собственным портретом 
чуть не убило на днях жителя 
Западного округа столицы. 
Мужчина решил самостоя-
тельно повесить картину ве-
сом около 15 килограммов, 
но не удержал ее.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел ве-
чером 28 июля в одном из 
домов на улице Мосфиль-
мовской. Некоторое время 
назад местному жителю, 
владельцу маркетинговой 
фирмы, исполнилось 50 
лет. Чтобы удивить именин-
ника, его друзья заказали 
у художников его портрет в 
образе Цезаря, который чуть 
позже умельцы вставили в 
массивную раму. По словам 
домочадцев, москвич при-
шел в восторг от презента 
и, как только у него выпала 
свободная минутка, решил 
собственноручно повесить 
подарок на стену в гостиной. 
Первую часть работы муж-
чине удалось выполнить без 

сучка и задоринки: он при 
помощи перфоратора закре-
пил в стене дюбель-гвоздь. А 
вот когда начал вешать само 
произведение искусства, 
все чуть было не закончи-
лось трагедией. Портрет, тя-
жесть которого из-за рамки 
была около 15 кг, выскольз-
нул из рук горе-мастера и 
острым основанием окан-
товки угодил тому в голову, 
чуть повыше лба. От удара 
бедолага потерял сознание. 
Вбежавшая в комнату супру-
га, которая услышала грохот, 
сразу же позвонила в одну из 
частных подстанций скорой 
помощи. Прибывшие на ме-
сто фельдшеры доставили 
пациента в клинику, где вра-
чи диагностировали у него 
открытую черепно-мозговую 
травму и сотрясение голов-
ного мозга средней тяжести. 
К счастью, сейчас здоровью 
москвича ничего не угрожает, 
но пока он еще находится на 
стационарном лечении.

ПОРТРЕТ НАПАЛ НА МОСКВИЧА, 
ПЫТАЯСЬ ПРЕДОТВРАТИТЬ 

ПОВЕШЕНИЕ 

Столичные заключенные, 
оставившие все прочие на-
дежды на справедливость, 
смогут прибегнуть к послед-
нему способу «достучаться до 
небес». В московских СИЗО 
будут отслужены молебны о 
свершении правосудия.

Как сообщили «МК» в отде-
ле по организации работы с 
религиозными организаци-
ями Правового управления 
ФСИН России, впервые мо-
лебен о правосудии состо-
ится 2 августа в легендарной 
Бутырке. Его предварит уни-
кальная (никогда до этого за 
решеткой не проводившаяся) 
литургия. 

Поскольку вывести в храм 
всех желающих заключен-
ных просто невозможно, то в 
основном участие в молебне 

примут осужденные из от-
ряда хозобслуги (кстати, в 
отличие от других, они мо-
гут свободно передвигаться 
по территории СИЗО). Все 
остальные арестанты смогут 
слышать литургию и молебен 
благодаря тому, что храм рас-
положен прямо в центре тер-
ритории изолятора, и подать 
записочки. Примечательно, 
что ближе всего к храму на-
ходятся палаты-камеры с 
больными заключенными.

Проведет литургию и мо-
лебен протоиерей Констан-
тин Кобелев, который все 
последние годы окормляет 
московских сидельцев. Пред-
полагается, что в ближайшее 
время молебны о правосудии 
пройдут абсолютно во всех 
СИЗО, где есть храмы. 

АРЕСТАНТАМ ПРЕДЛОЖАТ МОЛИТЬ 
О ПРАВОСУДИИ НЕ ТОЛЬКО 

БОГИНЮ, НО И БОГА

Подробности аварии на 
квадроцикле, в которую 30 
июля попал российский актер 
Алексей Гришин в Пушкин-
ском районе Подмосковья, 
стали известны «МК». По 
предварительным данным, 
сам Гришин (в ДТП он полу-
чил легкие ранения), а также 
его погибший приятель были 
навеселе.

Как стало известно «МК», 
инцидент случился в 15.40 в 
деревне Луговая, его свиде-
телем был водитель, ехавший 
вслед за квадроциклом.

— Квадроцикл бросало из 
стороны в сторону, — расска-
зывал он позже полицейским. 
— Я ехал со скоростью 80 ки-
лометров в час, у них было 
чуть выше. Возле магазина 
небольшой спуск, вот на нем 
они и перевернулись, не спра-
вившись с управлением.

Актера Гришина придави-
ло квадроциклом, благода-
ря чему он и выжил, а вот его 
товарищ, 42-летний Степан 
Банитов, уроженец Воскре-
сенского района, вылетел и 
ударился головой о камень. 
Он скончался до приезда 
медиков. Банитов работал 
техником в автомобильной 
компании. У него остались 
взрослая дочь и шестилет-
ний сын. 

После ДТП актер бормотал 
что-то невнятное. Окружаю-
щим удалось расслышать, 
что вроде бы он был у кого-

то в гостях. Кто был за ру-
лем — предстоит выяснить 
полицейским. Свидетели 
уверяют, что за рулем был 
сам Гришин. Однако по дру-
гим данным, транспортным 
средством управлял Банитов. 
Он не был хозяином квадро-
цикла, возможно, сел за руль 
ради интереса.

Гришина госпитализирова-
ли в Пушкинскую больницу, 
медики определили вывих 
правой ключицы, ссадины на 
туловище. После оказания 
медпомощи он отправился 
домой.

Как говорят свидетели, и 
водитель, и пассажир вы-
глядели пьяными — это было 
заметно невооруженным гла-
зом по поведению, к тому же 
от пострадавшего исходил 
запах спиртного. Медики 
взяли анализы, результаты 
будут позже.

 Алексей Гришин 
известен по эпи-
зодической роли 
в культовом филь-
ме «Брат-2» (в фи-

нальной сцене именно к нему 
в роли бортпроводника об-
ращается подруга героя Сер-
гея Бодрова: «Водочки нам 
принеси, мы домой летим»). 
Также снимался в фильмах 
«Ландыш серебристый», «У 
каждого свое кино» и в се-
риалах — «Три дня лейтенан-
та Кравцова», «Метод Фрей-
да» и других.

АКТЕР ИЗ «БРАТА-2» РАЗБИЛСЯ 
ПОСЛЕ ТОГО, КАК ЕМУ ПРИНЕСЛИ 

ВОДОЧКИ?

Древнерусскую стенгазе-
ту обнаружили российские 
ученые при раскопках в  Нов-
городе.

Как рассказали «МК» в Ин-
ституте археологии РАН, на-
ходка была сделана во время 
работ в церкви Благовещения 
на Городище в Новгороде. 
Этот храм был построен в 1103 
году по приказу сына Влади-
мира Мономаха, а в середине 
XIV века был разрушен. На его 
руинах зодчие возвели новое 
строение, которое снова под-
верглось глобальной пере-
стройке тремя веками позже. 
Более того, во время Великой 

Отечественной войны храм 
попал на линию фронта и 
опять превратился в руины. 
Теперь же археологам уда-
лось раскопать самый нижний 
ярус многострадального хра-
ма, относящийся к XII веку. 
Здесь историки обнаружи-
ли множество граффити-
надписей. Главной находкой 
стала «стенгазета» — настен-
ная летопись, выполненная 
редким для культуры Руси 
шрифтом — глаголицей. По 
словам историков, этими бук-
вами пользовались в основ-
ном только особо вычурные 
летописцы-грамотеи и снобы, 

желающие показать свой вы-
сочайший уровень грамотно-
сти. Наиболее интересными 
для ученых стали надписи о 
смерти и погребении князя 
Всеволода Мстиславича. Он 
правил Новгородом с 1117 по 
1136 годы, а затем был изгнан 
из города и умер в 1138 году 
во Пскове. Судя по надписям, 
опальный градоначальник 
был похоронен на следую-
щий день после смерти. Так-
же археологи обнаружили на 
стене древнего храма текст 
молитвы. Он также выполнен 
глаголицей. Эту находку уче-
ные назвали самой длинной 
глаголической надписью из 
всех, что встречались раньше 
при раскопках. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует ведущий 

научный сотрудник ИА РАН 
Владимир Седов: «В отличие 
от современных граффити 
эти надписи делали не ван-
далы. Это была социаль-
но принятая практика. На 
стенах храмов ниже уров-
ня росписей процарапыва-
лись сообщения о текущих 
событиях, молитвы и даже 
деловые записи. Это была 
своеобразная стенгазета. 
Возможно, летописцы све-
рялись с такими граффити, 
как с архивом».

АВТОР ДРЕВНЕЙ СТЕНГАЗЕТЫ ВЫПЕНДРИЛСЯ  
ПРИ ПОМОЩИ ГЛАГОЛИЦЫ 

Поистине садистский ме-
тод использовал пенсионер 
из подмосковной Коломны, 
чтобы вразумить двух под-
ростков, которые хулиганили 
на крыше его гаража. Муж-
чина связал тинейджеров, а 
одного даже привязал к стол-
бу, но тем, к счастью, удалось 
сбежать и обратиться в меди-
цинское учреждение.

Как стало известно «МК», 
неприятный инцидент с ре-
бятами 13 и 14 лет произо-
шел в ГСК «Строитель-1». В 
четверг 71-летний пенсионер 
как обычно пришел в бокс, 
чтобы покопаться в своем ав-
томобиле. Около шести часов 
вечера мужчина услышал, как 
по крыше кто-то пробежал. 
Он вышел на улицу и увидел 
двух парнишек, сидящих на-
верху соседнего строения 
(внизу стояли их велосипе-
ды). Мужчина взял пневмати-
ческий пистолет, навел их на 

нарушителей спокойствия и 
приказал им спуститься. По-
сле этого он привязал верев-
кой 14-летнего Антона (имена 
подростков изменены) к стоя-
щему рядом столбу, Максиму 
связал руки, а велосипеды 
закатил к себе в бокс. В это 
время одному подростку уда-
лось освободить себе руки и 
развязать своего товарища 
по несчастью. Заложники 
сразу побежали в местный 
травмопункт. Врачи оказа-
ли помощь потерпевшим и 
сообщили о происшествии 
в полицию.

Вычислили мужчину до-
вольно быстро. Сейчас он 
находится в кардиологи-
ческом отделении местной 
больницы. Во время допроса 
пенсионер потерял сознание, 
и бригада врачей «скорой по-
мощи» увезла злоумышлен-
ника в реанимацию. Поэтому 
мотивы поступка пенсионера 

силовики смогут выяснить 
лишь после выздоровления 
больного.

По словам местных сы-
щиков, мужчина ранее был 
судим за хищение частной 
собственности. Сами по-
терпевшие воспитываются 
в полных семьях, исправно 
ходят в школу и домой при-
носят только положительные 
оценки. Мальчишка расска-
зали, что они просто играли 
на крыше гаража и ничего 
плохого делать не хотели.

Как пояснила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
ГСУ СК России по Московской 
области Елена Фокина, в от-
ношении пенсионера пра-
воохранители возбудили 
уголовное дело по статье УК 
«Незаконное лишение чело-
века свободы, не связанное 
с его похищением». 

Ему грозит до пяти лет ли-
шения свободы. 

ПЕНСИОНЕР, ВЗЯВШИЙ В ЗАЛОЖНИКИ ПОДРОСТКОВ, 
СПРЯТАЛСЯ ОТ ДОПРОСА В РЕАНИМАЦИИ

Умирать от инфаркта мо-
сквичи стали реже. Смерт-
ность от проблем с сердцем 
и сосудами снизилась в Пер-
вопрестольной в два раза 
по сравнению с прошлым 
годом — об этом «МК» рас-
сказали в столичном НИИ 
организации здравоохра-
нения и медицинского ме-
неджмента. 

По данным медицинских 
исследователей за четыре 
года — с 2012 по 2016-й, — 
произошло рекордное сни-
жение смертности жителей 
столицы от инфаркта мио-
карда: с 7145 до 3865. Как 
рассказал директор НИИ ор-
ганизации здравоохранения 
Давид Мелик-Гусейнов, это 
стало возможным благодаря 
новой модели лечения таких 
пациентов. Раньше человека, 
которому вдруг стало плохо с 
сердцем, на карете «скорой» 
отвозили в любую больницу, 
где просто есть свободная 
койка. Теперь же врачи и 
фельдшеры действуют со-
всем иначе. Больного госпи-
тализируют в то медучреж-
дение, где пациента могут 
экстренно прооперировать. 
В итоге на путь от двери квар-
тиры до операционной уходит 
всего 40 минут, максимум час. 
У больного быстро извлекают 

тромб, и уже на следующий 
день из смертельно больного 
человека он превращается в 
практически здорового. Од-
нако такая технология пока 
доступна только мегаполи-
сам из-за трудностей логи-
стики в отдаленных селах и 
деревнях.

Кроме того, по данным 
НИИ, в Первопрестольной 
зафиксировано снижение 
смертности среди трудо-
способного населения. Так, 
в первом полугодии этого 
года мужчин от 16 до 59 
лет умерло на 492 человека 
меньше, чем в первом полу-
годии 2016-го. По женщинам 
статистика более скромная: 
представительниц прекрас-
ного пола в возрасте от 16 до 
54 лет за прошедшие шесть 
месяцев ушло в иной мир 
всего на 111 человек мень-
ше, чем за период с января 
по июль прошлого года.

Также, по словам уче-
ных, позитивная, хоть пока 
и небольшая динамика 
есть среди больных он-
кологией. Причем здесь 
дольше жить стали люди с 
третьей-четвертой стадия-
ми болезни. Как отметили в 
НИИ, этого удалось добить-
ся благодаря комплексной 
терапии.

МУЖЧИНЫ СДЕЛАЛИ БОЛЬШИЙ 
ВКЛАД В СНИЖЕНИЕ СМЕРТНОСТИ, 

ЧЕМ ЖЕНЩИНЫ

Сцену из далекого будуще-
го воплотил на днях в жизнь в 
учебной лаборатории Научно-
исследовательского техно-
логического университета 
МИСиС один из магистрантов. 
Молодой ученый научил рабо-
чий станок узнавать хозяина, 
оснастив оборудование се-
тями, имитирующими ней-
ронные сети человеческого 
мозга.

Принцип действия системы 
распознавания лиц не нов — 
такие уже имеются у ведущих 
мировых производителей IT-
продукции: веб-камера ком-
пьютера фотографирует лицо 
подошедшего к ней челове-
ка, отправляет фото в имею-
щийся классификатор лиц и 

выясняет личность 
вновь прибывшего 
за считаные секун-
ды. Как сообщил 
«МК» создатель 
системы Азамат 
Тавитов, новизна 
его разработки 
заключается в об-
ласти применения 
системы — он впер-
вые установил ее не 
просто на компью-
тере, а на рабочем 
лазерном станке. В 

учебной лаборатории велик 
риск повреждения сложной, 
дорогостоящей системы при 
случайном нажатии кнопок 
еще не обученными студен-
тами. Раньше доступ к ней 
ограничивался либо пароля-
ми определенных пользова-
телей, либо специальными 
карточками. В университете 
решили применить для иден-
тификации технологию ма-
шинного зрения. При подходе 
к станку определенного чело-
века подвижный глаз-камера 
опознает его и только после 
этого принимает решение о 
включении станка. Точность 
идентификации может до-
стигать 98–99%.

РАБОЧИЙ СТАНОК УЗНАЕТ СВОЕГО 
МАСТЕРА СРЕДИ ТЫСЯЧ ЛИЦ

Степан Банитов.
Алексей Гришин. Кадр 
из фильма «Брат-2».

БИОЛОГИЧЕСКОЕ 
ОРУЖИЕ
ПРОТИВ ДАЧНИКОВ Сегодня главный враг 

борщевика — гусеницы 
и топинамбур, 
уверены специалисты

Воспитанники Пажгинской школы-
интерната для детей-сирот получили ожо-
ги борщевика — ядовитого растения. Дети 
рассказывают, что рубить опасный сорняк 
их отправили воспитатели, при этом не 
выдав никакой защиты. Сотрудники же 
интерната уверяют, что дети обожглись 

случайно — во время игр и прогулок. На 
самом деле правы могут быть и те и дру-
гие. Люди очень легкомысленно относятся 
к этому зеленому террористу. Хотя, по 
неофициальным данным, от этого расте-
ния пострадал каждый третий житель на-
шей страны. Ежегодно ожоги в результате 

контакта с борщевиком в России получают 
несколько миллионов человек. Особен-
но тяжкие случаи контактов с ядовитым 
растением приводят к слепоте и даже 
смерти.

Читайте 3-ю стр.
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Ожог от борщевика  
надо сразу спрятать 

в тень.
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Разница лишь в том, что при ран-
нем Горбачеве американских 
дипломатов в Москве прессо-
вали с особым цинизмом и, мож-

но даже сказать, с садистским удовольствием. 
При позднем (или правильнее говорить — при 
среднем?) Путине все гораздо гуманнее и 
корректнее. Но довольно общих слов. Пере-
йдем к конкретным выкладкам. Решение Крем-
ля уравнять размер дипломатического при-
су тствия США в России с размером 
дипломатического присутствия РФ в Америке 
было воспринято как вежливая форма при-
зыва: «Янки, гоу хоум!» Однако, как говорится, 
читайте мелкий шрифт.

Согласно приведенным в «Вашингтон 
пост» цифрам, в 2013 году общая численность 
персонала американских дипломатических 
учреждений в России составляла приблизи-
тельно 1200 человек. Но из этой цифры только 
333 сотрудника являлись гражданами США. 
Все остальные восемь с лишним сотен чело-
век были иностранцами — в первую очередь 
гражданами России. За четыре прошедших 
года это соотношение вряд ли сильно поме-
нялось. Получается, что, будь у американцев 
такое желание, они могут не сокращать число 
своих дипломатов в нашей стране даже на 
одного человека. 

Есть, правда, одно «но». При сохранении 
после первого сентября нынешнего числа 
американских дипломатов в РФ жизнь этих 
посланцев Америки станет несравненно ме-
нее комфортной, чем сейчас. Посольству и 
генеральным консульствам США придется в 
этом случае сократить количество своих рус-
ских сотрудников почти в восемь раз. Иными 
словами, «добрый дядя Путин» заботливо 
предоставил американцам право выбора: или 
«худейте» сами, или оставайтесь без местной 
обслуги! 

А вот Михаил Сергеевич Горбачев не пы-
тался осенью 1986 года играть роль доброго 
копа. В ответ на массовую высылку советских 
дипломатов из США из-за шпионского скан-
дала Кремль лишил посольство Америки в 
Москве местного персонала. В 1986 году мне 
было одиннадцать лет, и я очень мало что 
помню про свою жизнь в этот период. Но вот 
одна вещь намертво врезалась в мою память. Я 
отлично помню издевательские статьи в совет-
ской прессе о том, как изнеженным и привык-
шим к комфорту американским дипломатам 

приходится теперь самим выполнять функции 
уборщиц, посудомоек и прочая и прочая. 

Вряд ли американцы захотят теперь по-
вторять этот опыт. Скорее всего, они восполь-
зуются советом бывшего посла США в Москве 
Майкла Макфола и постараются обернуть 
сокращение численности персонала своей 
дипломатической миссии в РФ против са-
мой России. Антиамериканские настроения 
в нашей стране никак не влияют на желание 
российских граждан совершать поездки в 
США. Было бы странно, если бы американ-
ские власти не постарались использовать это 
обстоятельство в своих целях. Мол, вам не 
нравится удлинение и усложнение процедуры 
получения визы в США? Благодарите за это 
своего любимого Путина! 

Хочу, впрочем, признаться. Попунктовое 
сравнение действий Горбачева в 1986 году и 
действий Путина в 2017 году я затеял не толь-
ко и не столько в историко-познавательных 
целях. Это сравнение позволяет нам лучше 
понять то, что происходит сейчас в российско-
американских отношениях, и то, что может в 
них произойти в будущем. Шпионские скан-
далы и взаимные репрессии против дипло-
матов СССР и США совпали в 1986 году с 
началом процесса стремительного улучшения 
политических отношений между Кремлем и 
Белым домом. Главным событием сентября 
1986 года стал арест в Москве американского 
журналиста русского происхождения Нико-
ласа Данилоффа в отместку за задержание 
в Америке советского сотрудника ООН Ген-
надия Захарова. Главным событием октября 
1986-го стала знаменитая встреча Горбачева 
и президента США Рональда Рейгана в Рей-
кьявике — та самая встреча, после которой 
Рейган написал в письме британскому пре-
мьеру Маргарет Тэтчер фразу: «Русские не 
хотят воевать». 

В 2017 году события развивались в про-
тивоположном порядке. Сначала была теплая 
личная встреча Путина и Трампа в Гамбурге, 
а затем все деградировало до уровня при-
нятия конгрессом США санкций против РФ и 
решения Путина о резком сокращении штата 
американской дипломатической миссии в Рос-
сии. Но внутренняя логика действий Кремля в 
1986 году все равно не сильно отличается от 
внутренней логики действий Кремля в 2017 
году. Используя 31 год тому назад попере-
менно кнут и пряник, Горбачев хотел сократить 

объем конфронтации между Москвой и Ва-
шингтоном. Путин сейчас добивается ровным 
счетом того же самого.

Решение Путина о резком сокращении 
размера американского дипломатическо-
го присутствия в России может показаться 
очень жестким. В каком-то смысле жестким 
оно и является. А в каком-то — нет. Главный 
редактор сайта московского центра Карнеги 
Александр Баунов так оценил смысл действий 
Путина: «Персонал посольства радикально со-
кратили после голосования за новые санкции в 
конгрессе, но до того, как Трамп их подписал. 
Путин дает понять, что он наказывает Америку 
конгресса, а не Америку Трампа... Аккуратно 
поместив свой ответ в эту процедурную паузу, 
Путин выводит Трампа из-под удара, щадит 
его самолюбие, которое и есть главный мотив 
его президентства». 

Очень тонкое наблюдение. Тонкое, но, как 
мне кажется, далеко не полностью отражающее 
все мотивы Путина. Лишний раз провоцировать 
Трампа и портить с ним личные отношения ВВП, 
с моей точки зрения, действительно не хочет. 
Но и особых надежд на Трампа у Путина, я ду-
маю, тоже не осталось. Глубинная мотивация 
действий Путина состоит в комбинации двух 
факторов — желания дать Америке достойный 
символический ответ и не втянуться при этом 
в заведомо проигрышную гонку санкций. 

Обама в прошлом году выслал из США 
35 российских дипломатов. В ответ Путин, 
выждав почти семь месяцев, сократил пер-
сонал американского посольства в РФ на 755 
человек. Получается, что каждый высланный 
российский дипломат обойдется американцам 
в почти 22 собственных сотрудника! Такую 
арифметику мы в России очень любим — лю-
бим даже несмотря на ее очевидное лукавство. 
Ответив Обаме с опозданием больше чем на 
полгода, Путин избавил себя от необходимо-
сти давать срочный ответ на новые санкции 
конгресса. 

В интервью Владимиру Соловьеву ВВП 
сказал об этом практически открытым текстом: 
«Можно себе представить теоретически, что 
когда-то может наступить момент, когда ущерб 
от попыток давления на Россию будет сопо-
ставим с теми негативными последствиями, 
которые связаны с определенными ограни-
чениями нашего сотрудничества. Ну, если 
такой момент когда-то настанет, то мы можем 
рассматривать и другие варианты ответов. Но 
я надеюсь, что до этого дело не дойдет. Я на 
сегодняшний день против». Эту фразу — «Я на 
сегодняшний день против» — стоит расцени-
вать как главный путинский сигнал, посланный 
в Вашингтон. Остается только понять: оценят 
ли путинскую сдержанность и путинское миро-
любие в американской столице? 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

СВЯЗЬ

ФЕМИДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СЕГО ДНЯ
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2 ФАС НАТРАВИЛИ 
НА ВНУТРЕННИЙ 
РОУМИНГ
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С внутрироссийским роумингом 
ФАС борется еще с 2010 года. 
Антимонопольное разбиратель-
ство ведомство начало, обнаружив 

нарушение Закона «О защите конкуренции», ко-
торое выразилось в установлении разных тари-
фов на услуги сотовой связи в домашнем регионе 
и при выезде за его границы. По убеждению 
службы, плата за роуминг внутри страны техни-
чески не обоснованна и лишь приносит в карманы 
компаний дополнительный доход. Как заявил 
замглавы антимонопольного ведомства Анатолий 
Голомолзин на специально собранной пресс-
конференции, еще в 2016 году федеральная 
служба предложила начать разработку новых 
тарифных планов. Однако операторы ослушались 
ФАС и в установленные сроки — до 1 января 2017 
года — не выполнили предписание. Теперь ве-
домство настроено решительно: в случае игно-
рирования предписания об отмене роуминга к 
середине августа ФАС может взыскать необо-
снованно полученный доход с компаний.

Антимонопольщики уверены, что операторы 
связи технически готовы к отмене роуминга, 
однако, по словам Голомолзина, пока лишь одна 
компания из «большой четверки» заявила о на-
мерении исполнить предписание ФАС. В свою 
очередь, в «МегаФоне» назвали невыполнимым 
требование антимонопольщиков отменить плату 
за роуминг в течение 14 дней. В МТС корреспон-
денту «МК» заявили лишь, что компания «получила 
предписание ФАС и изучает его».

В то же время за сотовых операторов за-
ступился министр связи Николай Никифоров. 
Он высказал опасение, что в случае отмены 
платы за внутренний роуминг могут взлететь 
все тарифы на сотовую связь. По словам главы 
Минкомсвязи, внутренним роумингом пользу-
ются лишь 10% абонентов, а теперь их затраты 
на междугородную связь придется переложить 
на остальные 90%.

Однако в ФАС все заявления о подорожа-
нии и невозможности перехода к уравниванию 
тарифов парируют: мол, все это попытка вве-
сти россиян в заблуждение, а если стоимость 
услуг и увеличится, то только на «доли копей-
ки». Правда, федеральная служба оставила 
один-единственный шанс операторам обойти 
жесткие сроки: они будут продлены, если ком-
пании предоставят мотивированное ходатайство 
с доказательствами того, что на исполнение 
требования им нужно больше времени. Но этой 
возможностью ни один оператор также пока не 
воспользовался.

Вместе с тем в ФАС заявили о возбуждении 
дела в отношении «большой четверки» из-за 
тарифов в национальном роуминге. Как отметил 
на прошедшей пресс-конференции Голомолзин, 
разбирательство будет идти от трех до девяти 
месяцев, по его окончании служба рассчитывает 
добиться отмены и этого роуминга. Как пояснили 
«МК» в ФАС, внутренний роуминг, отмены кото-
рого добивается ведомство, условно делится 
на внутрисетевой и национальный. Первый дей-
ствует в пределах одной сети на территории всей 
страны, то есть когда абоненту, например, «Ме-
гаФона», который приехал из Москвы в Рязань, 
приходится доплачивать за услуги связи. На-
циональный роуминг действует, когда в регионе 
не представлен «домашний» оператор абонента 
и услуги связи ему оказываются по договору с 
другим оператором, под покрытие которого по-
падает эта территория. В ФАС также отметили, 
что даже понятие «внутренний роуминг» не имеет 
права на существование и свойственно только 
для России.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

«Позвоните маме» — 
обвиняемого  
по «делу 26 марта»  
оставили под стражей
Все больше оснований появляется на-
зывать дело о протестах 26 марта «но-
вым Болотным». Количество осужден-
ных за прогулку по Тверской в рамках 
акции «Он вам не Димон» пока меньше, 
но приговоры не менее суровы, а по-
воды для их вынесения так же сомни-
тельны. Три человека уже получили 
от восьми месяцев до 2,5 года лише-
ния свободы. Перед судом предстал 
четвертый обвиняемый — 32 летний 
инженер Дмитрий Крепкин.

Крепкина обвиняют в насилии в отношении 
сотрудника правоохранительных органов на 
оппозиционной акции, которая прошла на Твер-
ской улице 26 марта и закончилась массовыми 
столкновениями ее участников и сотрудников 
полиции. Пострадавшим по делу проходит 
очередной сверхчувствительный сотрудник 
Росгвардии, которому тот причинил «сильную 
физическую боль», ударив ногой в бедро. На-
помним, в трех других случаях приговор был 
также вынесен на основании свидетельств со-
трудников правоохранительных органов, кото-
рые пожаловались на «сильную боль».

Правда, по версии подсудимого, он пнул 
потерпевшего Звонарева не по ноге, а по ду-
бинке, которую страж порядка применял в от-
ношении молодого человека, мирно стоявшего 
на Пушкинской площади.

При этом сам Крепкин также получил 

сполна: после акции он угодил в травмопункт, 
где медики констатировали удары «тупыми 
предметами» (видимо, теми самыми дубинками, 
на которые и посягнул обвиняемый), в связи с 
чем — множественные гематомы.

Спустя полтора месяца, 16 мая, Крепкина 
задержали на основании появившейся в рас-
поряжении следствия видеозаписи. Впрочем, 
защита уверяет, что «ничего там не видно».

«Из доказательств обвинения есть показания 
самого потерпевшего, который удара не видел, 
потому что удар наносился со спины, — поясняет 
защитник Крепкина Ильнур Шарапов. — Есть 
видеозапись, на которой также ничего не видно 
— некое движение, но самого удара не видно. 
Есть даже экспертиза по этому видео, и эксперт 
также не делает однозначного вывода». 

Впрочем, это не отменяет того, что дубинка, 
по которой, с его слов, бил подсудимый, могла 
отскочить в ногу либо Крепкин мог промахнуть-
ся и угодить все же в росгвардейское бедро. В 
любом случае применение физической силы 
в отношении полицейского — основание для 
ответных действий с его стороны. Повод ли 
это для уголовного преследования и реального 
срока? По версии правозащитников и адвока-
тов — нет. Более того, на сторону осужденного 
по аналогичному поводу в рамках «Болотного 
дела» Ярослава Белоусова встал Европейский 
суд по правам человека. Он счел приговор не-
соразмерным содеянному, направленным на 
ограничение свободы собраний и устрашение 
оппозиции.

«26 марта я не считаю митингом, — расска-
зал сам Крепкин представителям Общественно-
наблюдательной комиссии. — Это было мир-
ное шествие, решил поучаствовать, посмотрев 
фильм «Он вам не Димон» (фильм Алексея На-
вального, в котором говорится о недвижимости, 

которой предположительно владеет премьер-
министр РФ. — Авт.), он показался мне убеди-
тельным. Ни транспаранта, ни лозунгов у меня 
не было, мне казалось это лишним. Что возму-
тило? Коррупция и умалчивание. Хотелось ответ 
услышать от властей: либо это вранье, либо 
пусть примут какие-то меры против Медведева. 
Но если бы это было ложью, то Навального бы 
прикрыли за клевету, — значит, что-то правда. 
Шествие было спокойное, но полицейские стали 
делить участки на группы и разгонять, а потом 
все это произошло.

Семьи своей нет, волноваться некому, толь-
ко мама. Позвоните ей, пожалуйста, скажите, 

что у меня все нормально».
До злополучной «прогулки по Тверской» 

Крепкин в протестных акциях ни разу не уча-
ствовал. Родился в Харькове, окончил техникум, 
больше 17 лет живет в Москве, чинит велоси-
педы, компьютерную технику. Точнее — чинил. 
На зоне ему, скорее всего, подберут другое 
занятие — в том, что приговор будет вынесен, 
сомнений практически не остается: по ана-
логичным обвинениям с такой же примерно 
доказательной базой уже сидят трое. А пока 
суд продлил его арест и назначил слушания 
«по существу» на 8 августа. 

Анастасия РОДИОНОВА.

Престарелого шахтера 
приговорили к 12 годам 
колонии строгого режима  
за теракт в ЛНР
В понедельник Северо-Кавказский 
окружной военный суд приговорил 61-
летнего гражданина Украины Алексея 
Сизоновича к 12 годам колонии строгого 
режима и штрафу в размере 250 тысяч 
рублей. Российская Фемида призна-
ла его виновным в подрыве поезда в 
самопровозглашенной ЛНР и подго-
товке терактов в Ростовской области. 
Обвиняемый признал свою вину и даже 
сотрудничал со следствием, надеясь на 

смягчение наказания, но судья вместо 
этого увеличил предлагаемую про-
куратурой сумму штрафа на 50 тысяч 
рублей.

Судебный процесс по Сизоновичу был стре-
мительным, что необычно для дел, касающихся 
войны на Донбассе. С 26 по 31 июля судья успел 
не только разобраться в материалах дела, но и 
приговорить человека к фактически пожизнен-
ному заключению, если учесть возраст обви-
няемого. Причем до этого момента Сизонович 
появлялся в российских и украинских СМИ лишь 
однажды: в феврале 2017 года украинский «Соц-
портал» написал о его задержании в августе 2016 
года в Изварино, когда он пытался проехать в 
российский Донецк. Тогда о нем писали как об 
активисте «Блока Юлии Тимошенко».

На процессе Сизонович рассказал, что 
родился в Киевской области, а проживает в 

Краснодоне, который с 2014 года находится под 
контролем ЛНР. По версии следствия, в том же 
году мужчина создал в Киеве преступную группу, 
которая курировалась Минобороны Украины и 
планировала серию взрывов в самопровозгла-
шенной республике. Как следует из материалов 
дела, обучение подрывной деятельности про-
ходило на одной из квартир украинской столи-
цы. До того момента пенсионер благополучно 
отработал на шахте 11 лет. Сама же диверсия 
была осуществлена только в 2016 году, когда 
обвиняемый взорвал две цистерны с топливом 
в Краснодоне. Кроме того, по его признаниям, 
он собственноручно собирал и передавал бомбы 
другим преступникам.

В том же 2016 году Сизоновичу приказали 
посетить российскую железнодорожную стан-
цию Лихая в Ростовской области, чтобы выбрать 
место для совершения там теракта. В частности, 
он хотел заминировать железнодорожные пути 
и урны. Взрывы должны были быть приуроче-
ны к выборам в Госдуму России. Но совершить 
преступление не удалось «по независящим от 
Сизоновича обстоятельствам», уверена сторона 
обвинения.

Прокурор уложил оглашение всех доказа-
тельств в полтора часа. В свидетели были вы-
званы 10 ополченцев ЛНР, ни один из которых в 
зале суда так и не появился. Между тем в их пись-
менных показаниях было сказано, что впервые 
Сизоновича задержали в конце августа 2016 года 
в ЛНР, но тогда он смог скрыться от ополченцев, 
спрыгнув с моста в реку Каменку. Коллегию судей 
этот момент рассмешил, и председатель Роман 
Сапрунов решил уточнить у обвиняемого, откуда 
и как он прыгал. В ответ мужчина сказал, что не 
умеет плавать…

Впрочем, это был единственный случай, ког-
да Сизонович сказал что-то поперек российской 
Фемиде и стороне обвинения. На протяжении 
всего процесса он и его защитник Евгения Вичка-
нова, бесплатно предоставленная государством, 
соглашались со всем. Престарелый диверсант 
только смотрел в пол, вздыхал и тихо говорил 
«да», а его адвокат просил судью Романа Сапру-
нова быть снисходительным.

Выбранная стратегия привела к закономер-
ному итогу: 12 лет колонии строгого режима и 
штраф, выросший с 200 до 250 тысяч рублей.

Артур АВАКОВ.

ДИВЕРСАНТ НА СТАРОСТИ ЛЕТ

СУД УХВАТИЛСЯ ЗА КРЕПКИНА

Дмитрий Крепкин.

ПУТИН КАК ГОРБАЧЕВ 

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Знаменитый ав-
тор «Сандро из 

Чегема» ушел из жизни ров-
но год назад — 31 июля 2016-
го. И вот в годовщину со дня 
кончины на Новодевичьем 
кладбище торжественно от-
крыли ему памятник, осно-
вой которого стала скульпту-
ра Марины Эшба, 
выполненная с натуры еще в 
1966-м. Друзья Искандера и 
чиновники от культуры еще 
раз вспомнили вехи жизнен-
ного пути «русского писате-
ля, который как никто воспел 
Абхазию»: его романы «Че-
ловек и окрестности», конеч-
но же, «Сандро из Чегема».

КАДР

ЭМИГРАЦИЯ

СКАНДАЛ

КРИМИНАЛ

ОПРОС

РЕЙТИНГ

Федор Чистяков остается в америке

истоЧник, близкий к малахову,  
предрек его переход на «россию 1»

калаШников расстрелял свадЬбу

киркоров обоШел тимати

Лидер группы «Ноль» 
шокировал поклонников 
новостью о том, что он со-
бирается остаться в Нью-
Йорке и не возвращаться в 
Россию.  Причина — запрет 
Верховным судом РФ органи-
зации «Свидетели Иеговы», 
членом которой он является, 
и признание ее деятельности 
экстремистской. Музыкант 
позвонил из Америки своему 
другу, журналисту Яну Шенк-
ману, и рассказал ему о том, 
как вместе с командой улетел 
в США на гастроли. Там 

Федор узнал о решении суда 
в отношении «Свидетелей» 
и понял: вероятность того, 
что он не вернется из тура, 
возрастает. Окончательное 
решение остаться было при-
нято после того, как 17 июля 
апелляцию, поданную органи-
зацией, отклонили. По словам 
Чистякова, он не может пове-
рить, что его теперь считают 
экстремистом и видят в нем 
угрозу безопасности России. 
Весной артист возродил 
«Ноль», выпустил альбом «Без 
дураков». Наталья Малахова

Трагедией закончилась 
свадьба Алексея и Елены 
Ведяшкиных в селе Татар-
ский Шебдас Рузаевского 
района Мордовии. Вечером 
молодожены и несколько де-
сятков гостей отправились на 
берег сельского озера, чтобы 
искупаться. Вот тут и случи-
лось непредвиденное. Из 
стоящего рядом дома донес-
лась брань — хозяин Павел 
Калашников матом пытался 
прогнать непрошеных гостей. 
Мужчина был пьян, поскольку 

отмечал собственный празд-
ник — день рождения. Затем 
«частник» вышел из дома сам 
и бросился врукопашную.
Первым из приглашенных на 
свадьбу пострадал 47-летний 
дядя жениха Александр 
Рожков, который получил 
удар кулаком по лицу. После 
этого 42-летний Калашников, 
который, кстати, является ди-
ректором охотничьего магази-
на, открыл огонь по людям из 
ружья. В итоге дробь попала 
в четырех человек. Наиболь-

шее количество дробинок 
получила невеста, 23-летняя 
Елена, — их из ее ноги медики 
извлекли 23 штуки. Сильно 
пострадала ее подруга, 21-
летняя Олеся Лаптева. Она 
получила ранения в область 
грудной клетки, в левую стопу 
и правую голень, врачи из-
влекли из нее 14 дробин. В 
голову ранен житель Пензы 
Артур Аникин, приехавший на 
праздник. Также пострадала 
мать жениха, в ногу которой 
попали две дробины.
Полицейские не сразу смогли 
разоружить Калашникова. 
Преступник забаррикадиро-
вался у себя дома, отказывал-
ся сдаваться, светил стражам 
порядка прожектором в лицо. 
Когда все же удалось захва-
тить стрелявшего, в его доме 
был проведен обыск, в ходе 
которого кроме зарегистри-
рованной двустволки были 
обнаружены пневматическая 
винтовка, нож и боеприпасы.

Журнал Forbes составил рейтинг самых  высокооплачиваемых российских музыкан-
тов. В первую десятку попали Николай Басков с годовым доходом в  $4,3 млн, Земфира ($5 
млн), Сергей Шнуров ($5 млн), Григорий Лепс ($6 млн), Дима Билан ($6 млн). Тройка лидеров 
выглядит следующим образом:

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ В РОССИИ

26% 50%
россиян знают, что 
2017-й объявлен 
Годом экологии

называют состояние 
экологии в месте 
своего проживания 
благополучным

По вашему мнению,  как изменилась экологическая обстановка в вашем 
населенном пункте за последние 5 лет?

В чем конкретно проявляется ухудшение окружающей среды в вашей 
местности? (Открытый вопрос, не более 5 ответов)

Скорее 
улучшилась

Не изменилась

Скорее 
ухудшилась

Затрудняюсь 
ответить

2010 г.   2017 г.
10%

24%

43%
39%

43%
35%

4%
2%

37% 36% 22% 22% 20%
Загрязнение

водоемов
Загазованность 

воздуха
Грязная 

питьевая вода
Ухудшение 
здоровья 
жителей

Исчезновение 
лесов, парков, 

зеленых зон

Анна НЕТРЕБКО
$7,5 млн

Филипп КИРКОРОВ
$7,4 млн

ТИМАТИ 
$6,6 млн

на новодевиЧЬем 
открЫли памятник 
Фазилю искандеру

В понедельник россий-
ские СМИ сообщили о 
скором уходе телеведу-
щего Андрея Малахова с 
Первого канала. По данным 
осведомленных источников, 
звезда решила покинуть 
телепередачу «Пусть гово-
рят», так как не смогла найти 
общего языка с новым про-
дюсером, приглашенным для 
поднятия рейтингов. Новым 

местом работы, по слухам, 
должен стать телеканал «Рос-
сия 1». Туда же, на передачу 
«Прямой эфир», уже ушел 
ряд других коллег Малахова 
из «Пусть говорят». В свою 
очередь нынешний ведущий 
«Прямого эфира» Борис Кор-
чевников с сентября оконча-
тельно переходит с «России 
1» на телеканал «Спас», где 
он занимает должности 

генерального директора и 
генерального продюсера, 
утверждает источник.
Между тем представители 
«России 1» заявляют, что в 
данный момент переход к 
ним Малахова физически не 
может состояться, так как 
все руководство телеканала 
находится в отпуске. Сам 
телеведущий не комментиру-
ет ситуацию.

Пострадавшие молодые.
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менее борщевик, равно как и другие сорняки, рас-
тет не только на сельскохозяйственных угодьях, а 
повсеместно — на неосвоенных полях, в лесах да 
и попросту на помойках. В таких случаях бороться 
с ним и оберегать людей от такого опасного вида 
растений необходимо ответственным за эти тер-
ритории чиновникам», — полагает эксперт.

Эффективный метод борьбы с борщевиком 
— вовлечение в сельхозоборот необрабатывае-
мых земель, считает министр сельского хозяйства 
Подмосковья Андрей Разин. «На тех территориях, 
которые используются в сельском хозяйстве, 
борщевик не произрастает, — сообщил он «МК». 
— Около 20 тыс. га земли, введенной в оборот 
во II квартале 2017 года в Подмосковье, активно 
обрабатываются под использование сельхоз-
культур, а это один из основных методов борьбы 
с борщевиком, признанным сорняком».

По словам Андрея Разина, организация 
работ по уничтожению сорняка лежит на орга-
нах местного самоуправления, а достигнуть ре-
зультата можно только совместной и системной 
работой путем обработки проблемных участков. 
В бюджетах целого ряда муниципальных обра-
зований, например Дмитровского, Сергиево-
Посадского, Волоколамского, Чеховского, Ша-
ховского и Домодедовского муниципальных 
образований, заложены отдельные средства 
на приобретение необходимых препаратов для 
борьбы с борщевиком. 

«В этом году из-за обильных осадков не 
было возможности полноценно проводить со-
ответствующую обработку, препарат быстро 
смывался под воздействием дождей, — сооб-
щил министр. — Тем не менее мы эту работу 
не останавливаем, строго контролируем и рас-
считываем, что до августа основные места про-
израстания борщевика будут обработаны и эта 
проблема будет снята».

Однако химические методы борьбы с опас-
ным растением не используются на территории 
населенных пунктов, в рекреационных зонах, 
местах скопления людей, зонах охраны водных 
объектов, особо охраняемых природных террито-
риях. Там единственная возможность уничтожить 
зеленого террориста — это своевременный по-
кос, до момента цветения и плодоношения. Бор-
щевик устойчив к различного рода воздействиям 
— его семена прорастают даже через 3–7 лет 
после того, как попали в почву.

Андрей Разин рассказал, что сейчас власти 
Подмосковья совместно с федеральными на-
учными институтами разрабатывают наиболее 
эффективный метод борьбы с борщевиком и 
составляют карту локаций борщевика в регионе, 
пишут бюджет.

«На сегодня нам нужно сформировать объем 
работы, понять стоимость, определить источники 
финансирования: где-то это будут действующие 
нормативы на обслуживание дорог, где-то — за 
счет муниципальных бюджетов, где-то — сред-
ства региона», — отметил он.

Марина ТАЛАГАЕВА, Елена БЕРЕЗИНА, 
Николай МАКЕЕВ, Светлана ОСИПОВА.

Биолог-антрополог Андрей Бель-
ковский поясняет: «Само по себе 
это растение не вызовет воздей-
ствия, но сок его содержит эфирные 

масла, которые при попадании на кожу человека 
лишают ее сопротивляемости ультрафиолету. 
В результате на солнце образуются сильные 
ожоги. Детская кожа особенно нежная, и после 
такого контакта ребенок может получить ожог 
третей степени, после которого даже остаются 
келоидные рубцы. Вообще после таких ожогов 
может понадобиться пластика, косметические 
операции — кто это будет делать детям в ин-
тернате? Если с борщевиком бороться по уму, то 
нужно это делать в защитных костюмах по типу 
ОЗК (общевойсковой защитный комплект) — про-
питанная брезентовая ткань, рукава и штанины 
с манжетами, капюшон с сеткой либо маска. 
Обязательны резиновые сапоги и перчатки. К 
тому же с борщевиком борются в мае, пока он 
еще не так опасен, до его цветения. Сейчас пик 
его агрессивности!»

Самое поразительное, что еще два года на-
зад борщевик Сосновского — самый ядовитый, 
плодовитый и агрессивный из многочисленных 
видов, который сегодня заполонил пустующие 
земли, — продолжал числиться в списках сель-
хозкультур и буквально насаждался по всей Рос-
сии. До того россияне и знать не знали про такую 
напасть. Поскольку у борщевика практически 
нет естественных врагов — ни среди растений, 
ни среди насекомых, — в начале 70-х годов про-
шлого века наши аграрии решили выращивать его 
на корм скоту: быстро растет, большая, сочная, 
зеленая масса. Но быстро поняли, что толку от 
этой затеи — ноль. Коровы, поев борщевика, 
давали горькое молоко, использовать его было 
нельзя. Но джинн был выпущен из бутылки. На 
борьбу с ним выделяются миллионы рублей, 
однако это практически не помогает, и борщевик 
распространяется по всей стране и соседним 
государствам. Удивительно, но только два года 
назад Минсельхоз РФ причислил его к опасным 
сорнякам. Были разработаны программы, соглас-
но которым земли, заросшие этим растением, 
нужно было обрабатывать гербицидами. 

Был даже разработан и внедрен вариант, 
в соответствии с которым земли, оккупирован-
ные борщевиком, засаживались топинамбуром 
— земляной грушей, также быстрорастущим 
и неприхотливым растением, но обладающим 
полезными характеристиками, повышающими 
жирность молока у коров. 

А вот главный агроном Тимирязевской сель-
хозакадемии Вячеслав Маслов считает, что ни 
одно культурное растение не способно вытеснить 
борщевик. А если такое вдруг обнаружится, то 
это будет еще более агрессивный сорняк, и тогда 

придется искать противоядие от него. По мнению 
Маслова, у аграриев есть только два перспек-
тивных метода борьбы: специальное выведение 
насекомого, которое сможет его съесть, или 
создание вирусного заболевания, которое сгубит 
его на корню. И если второй способ чрезмерно 
опасен и за него еще никто не решился взяться, то 
первый успешно опробован в Институте проблем 
экологии и эволюции имени Северцова. 

По словам заместителя директора института 
Юрия Дгебуадзе, поиски эффективного и при 
этом натурального способа борьбы с борщеви-
ком ведутся уже давно, но они осложняются тем, 
что вредное растение научилось «пережидать» 
тяжелые времена. За счет того, что он сложным 
путем откладывает семена (они могут пролежать 
в земле несколько лет и взойти в благоприят-
ное время), выживать его с полей нужно долго 
и планомерно. Однако прогресс в этом деле 
есть. Сотрудник института энтомолог Марина 
Кривошеина сумела найти насекомых, которые 

поедают борщевик. Это борщевиковая совка и 
плоская пастернаковая моль. 

«На один цветок борщевика достаточно 2–3 
гусениц, — пояснила Кривошеина. — Окуклива-
ются они в стебле. После чего стебель ломается, и 
оставшаяся часть цветков увядает, то есть семена 
не развиваются. Кстати, борщевик Сосновского 
цветет один раз в жизни. Растение, сбросившее 
семена, погибает, то есть если усадить на один 
«зонтик» несколько гусениц, они уничтожат бор-
щевик и не позволят ему размножиться».

По словам помощника директора Всерос-
сийского центра карантина растений Андрея Кру-
това, борьба государства с борщевиком ведется, 
но, по большому счету, эти обязанности отданы 
федеральным центром на откуп руководству 
местных субъектов. Федеральные чиновники 
занимаются обнаружением фитосанитарных ка-
рантинных зон и дают регионам распоряжения по 
нормализации ситуации в очагах заражения. 

«Одним из действенных механизмов по 
борьбе с борщевиком и другими вредоносны-
ми и опасными сорняками станет обязательство 
аграриев при возврате земель в разряд объектов 
сельскохозяйственного значения устранять с этих 
территорий подобные растения. Это реальный 
способ справиться с такими явлениями. Тем не 

Представьте себе, уважаемый читатель, 
что вам молотком разбивают кости стопы. 
Можете? Нет? Кто разбивает? Следователь. 
За что? Да ни за что. Просто ваш сослуживец 
или сосед из зависти написал на вас донос, 
что вы «украинский шпион». Или не из зависти, 
а просто ему точно так же разбивали кости 
молотком. Вы такое способны выдержать? 
Нет? Я про себя думаю — что вряд ли.

А вот Константин Рокоссовский, будущий 
маршал Победы, выдержал. За что ему кости 
ломали? Тоже требовали признания, что он 
на польскую и японскую разведку работает. 
Он не признался, поэтому его не расстреля-
ли. Так джугашвилевское «правосудие» тогда 
работало: никаких доказательств, кроме при-
знания. А признание — выбивали. Не получа-
лось физически сломать человека — ломали 
психически: выдержал пытки сам — пытали 
жену на глазах обвиняемого. Или насиловали. 
На что фантазии следователя хватало.

И это не единичные случаи: вся система 
так работала. Конвейер сталинских репрес-
сий миллионы перемолотил. Рокоссовскому 
тогда повезло: высших командиров чекисты 
расстреляли к тому времени столько, что ко-
мандовать стало просто некому, а страна все 
время воевала.

На днях, переключая каналы на ТВ, нат-
кнулся на дискуссию по поводу того, хороший 
Хрущев или плохой, нужно ли было развенча-
ние культа личности или нет…

Почему же эта тема так важна и почему до 
сих пор идут такие яростные споры, несмотря 
на то, что прошло более 60 лет со смерти 
джугашвили (я всегда пишу эту фамилию с 
маленькой буквы. — Авт.) и знаменитого XX 
съезда компартии, развенчавшего культ лич-
ности и преступления сталинизма?

Да все просто: к сожалению, так и не была 
проведена подробная работа над ошибками, 
то есть не были подробно и публично разо-
браны все преступления сталинизма, не были 
названы и наказаны виновные, не были уста-
новлены и обнародованы причины этой все-
народной катастрофы, приведшей к десяткам 
миллионов прямых и косвенных жертв.  

И пока мы такую работу не проведем — мы 
так и будем наступать на одни и те же грабли, 
по собственной глупости всем народом раз-
бивая в кровь лицо.

Я лично абсолютно убежден, что и сегод-
няшние тяжелые социальные болезни нашего 
народа — социальная апатия, алкоголизм, со-
циальное сиротство — являются отдаленным 
последствием преступной политики той эпохи. 
Поэтому важно, просто необходимо говорить 
об этом правду.

Именно поэтому я считаю, что Никита 
Сергеевич Хрущев, будучи, может быть, не 
самым выдающимся политиком и руководи-
телем, сделал величайшее дело — первым 
заговорил об этом публично. С докладом «О 
культе личности и его последствиях» руково-
дитель СССР выступил на закрытом заседании 
XX съезда КПСС 25 февраля 1956 года.

Часть доклада посвящена характеристи-
ке личности тирана. Она важна, потому что 
именно патологические ее черты и породили 
его преступления. К сожалению, при жизни 
джугашвили полноценная диагностика его 
психики была просто невозможна, т.к. осме-
лившегося врача просто убили бы. Судить 
мы можем по поступкам, а также по отзывам 
тех, кто с джугашвили работал рядом долгие 
годы. В некоторых источниках мне попада-
лись предположения о параноидальном рас-
стройстве личности душегуба. Если принять 
такие предположения, то получится, что 30 
лет огромной страной руководил психически 
нездоровый человек! Хотя возникает вопрос: 
а нормальный может отправить на плаху де-
сятки миллионов?!

Из разнообразных источников у меня 
сложился такой образ «вождя и учителя»: во-
ровской пахан с параноидальными чертами 
личности. Такой типаж ни в коем случае не 
может быть «эффективным менеджером», по-
тому что все силы и энергия его направлены 
только на одно — сохранение своей жизни и 
своего трона. При малейшем подозрении, 
вне зависимости от того, есть основания или 
нет, такой пахан уничтожает всех, кто имел 
несчастье такое подозрение вызвать. 

Отмечу, что джугашвили, в отличие от 
других членов ЦК, как раз имел немалый 
криминальный опыт, т.к. по заданию партии 
занимался «эксами», т.е. совершал престу-
пления — вооруженные грабежи и разбойные 
нападения, иногда с убийствами. 

Если анализировать его действия и по-
ступки, то приходишь к выводу, что этот пер-
сонаж жил по закону банды. 

Именно это и дало ему возможность со-
средоточить в своих руках такую власть, кото-
рой никто не имел за всю историю человече-
ства. Его власть не ограничивалась никакими 
законами, потому что он сам и был закон.

Именно это и привело к ужасаю-
щим для нашей страны и нашего народа 
последствиям.

И об этом рассказывает Хрущев в своем 
докладе: сначала джугашвили уничтожил ре-
альную оппозицию. Потом уничтожил выдуман-
ную оппозицию. Потом взялся за уничтожение 
старых ленинских партийных кадров. Потом 

взялся за армию (что привело к ужасающим 
потерям в войне). 

В конечном итоге мы потеряли десятки 
миллионов людей, в их числе — сотни тысяч 
квалифицированных специалистов разных 
отраслей.

Почему я считаю, что этот доклад Никиты 
Сергеевича Хрущева — великий поступок?

Да потому, что и без доклада вся страна 
знала о репрессиях и преступлениях стали-
низма, об уничтожении миллионов людей, 
но все — вся страна — панически боялись 
об этом говорить не то что публично — даже 
между собой! Люди были смертельно запуганы 
преступным режимом джугашвили. 

И выступление главы государства с разо-
блачением этого преступного режима открыло 
шлюзы правды! 

Какие аргументы используют противники 
и критики Хрущева, поклонники джугашвили? 
Ну, прежде всего они обвиняют Хрущева в том, 
что он сам был участником репрессий.

Тут я отвечу: в те годы в этом «террариу-
ме» ангелочков просто не могло быть. Любого 
несогласного джугашвили и его аппарат уни-
чтожали. Любой человек, который хотел добра 
своему народу, чтобы что-то сделать полезное, 
должен был прежде всего выжить среди этих 
рептилий. А чтобы выжить, нужно было жить по 
правилам этой банды. Поэтому Никита Сергее-
вич просто не мог быть «белым и пушистым». 
Это примерно как спецагент, работающий в 
банде «под прикрытием», вынужден совершать 
преступления вместе с бандой, или разведчик 
в гитлеровском штабе вынужден выполнять 
какую-то работу на пользу рейха. Именно то, 
что Хрущев тоже был «замазан», но не побоялся 
заговорить о преступлениях сталинизма, по-
вышает цену его поступка. 

Другие критики Хрущева винят его в том, 
что разоблачения сталинизма были неполны-
ми, не были доведены до конца и так далее. 
Соглашусь с этим лишь отчасти. Во-первых, 
это сейчас легко говорить, сидя на диване. 
Надо понимать, что если бы тогда взялись 
«доводить до конца», то это были бы «сталин-
ские репрессии наоборот», т.е. пришлось бы 
уничтожать уже другую половину страны: не 
тех, кто сидел, а тех, кто охранял. А между тем 
страна еще не оправилась после страшной 
войны: народ жил в бараках, еды, одежды, 
промтоваров не хватало. У Никиты Сергее-
вича был выбор: либо устраивать очередной 
виток братоубийства, либо решать насущные 
проблемы. И Хрущев выбрал второе: впервые 
за все годы советской власти большая часть 
населения получила отдельные квартиры — 
знаменитые «хрущевки». 

Кроме всего прочего, Хрущев отменил 
крепостное право. Да-да, без кавычек. Вы не 
знали, что при джугашвили крестьяне (а они 
составляли до 80% населения) были крепост-
ными? Колхозникам попросту не выдавали 
паспорта, а без паспорта они никуда не могли 
уехать. В народе аббревиатуру ВКП(б) (Всесо-
юзная коммунистическая партия большевиков) 
стали расшифровывать: «второе крепостное 
право большевиков».

Крепостными, по сути, были не только 
колхозники, но и рабочие: с 1940 года само-
вольный уход с государственных, кооператив-
ных и общественных предприятий, переход с 
одного предприятия или учреждения в другое 
были строго запрещены — под страхом уго-
ловной ответственности.

В 1956-м Никита Хрущев отменил уголов-
ную ответственность за самовольный уход с 
работы. А на следующий год смягчил условия 
выезда колхозников за пределы села.

Но, несмотря на это, главной заслугой 
Никиты Сергеевича Хрущева все же является 
правда о преступлениях сталинизма, которую 
он сказал партии, а через партию — народу. 
Хотя текст доклада не был опубликован в от-
крытых источниках, он был распространен 
через все партийные организации страны 
и часто обсуждался не только внутри пар-
тийных ячеек, но и на собраниях трудовых 
коллективов.

К сожалению, это несомненно больше и 
важное дело не закончено и на сегодняшний 
день. И мы обязаны его завершить, чтобы в 
очередной раз не оказаться в ситуации, когда 
неограниченная власть окажется сконцен-
трированной в руках самодура или безумца.

Никита Сергеевич, при всем к нему ува-
жении, не мог дать полную и всестороннюю 
оценку преступлениям сталинизма и их по-
следствиям, потому что сам Хрущев был 
продуктом той системы, которая породила 
сталинизм, сделала возможным его суще-
ствование на протяжении целых 30 лет! И 
до сегодняшнего дня мы сталкиваемся с по-
клонниками джугашвили, которые пытаются 
вытащить труп своего идола и с помощью 
манипуляций с общественным сознанием в 
очередной раз сделать из него икону.

Только широкое информирование обще-
ственности о преступлениях сталинизма, об 
их причинах и последствиях могут оздоровить 
наше общество. 

Не ну жно бояться работать на д 
ошибками!

ХВАТИТ ЛИ НАМ РАЗУМА 
ПОСТАВИТЬ ПАМЯТНИК 

ХРУЩЕВУ
Разбор преступлений сталинизма так и не завершен
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— Очень много мест в ведущих 
вузах страны распределено 
заранее и вне зависимости от 
результатов экзаменов абитури-

ентов, что делает невозможным поступление 
туда школьников, хорошо сдавших ЕГЭ, — жа-
луется Артем. — Вот и в МГТУ им. Баумана на 
направление подготовки «Информационные 
системы и технологии» (бакалавриат) прини-
мают всего 60 человек. Из них три человека, 
«имеющих особые права», 23 человека для 
Минпромторга, 8 человек для Роскосмоса, 
6 человек из органов власти. И из этих 37 че-
ловек только один имел бы небольшой шанс на 
поступление при честном приеме, а баллы ЕГЭ 
остальных школьников достаточны лишь для 
вузов гораздо более слабого уровня! 

В итоге, подсчитал Артем, выпускникам 
школы, поступающим по результатам ЕГЭ, из 
60 бюджетных мест осталось лишь около трети, 
в то время как две трети до конкурса не дош-
ли. «Для общего конкурса остается каких-то 
19 мест!!! Это означает, что школьник, набрав-
ший 287 баллов по трем экзаменам, уже не про-
ходит в институт, в то время как большинство 
набранных «по блату» школьников имеют менее 
250 баллов!» — возмущается он.

Сразу уточним: о блате в прямом смыс-
ле слова речи здесь не идет. Трое «имеющих 
особые права» — официальные льготники по 
медицинским и социальным показателям, и 
их внеконкурсное зачисление законно. Что 
же касается остальных 37 человек — это аби-
туриенты, идущие в вуз по целевому набору. 
Конкурс для них и правда ниже, чем у «простых» 
абитуриентов, т.к. они не «от себя» поступают, 
а направляются на учебу предприятием, о чем 
составляется особый договор. Но за это, как и 
за все в жизни, приходится платить. Получив 
диплом, выпускник-целевик отправляется не в 
зарубежную магистратуру или на присмотрен-
ную за время учебы перспективную службу, а 
прямиком на предприятие, отправившее его 
учиться. Отрабатывать там «долг» предстоит 
не меньше трех лет. А нет, так надо вернуть 
все затраченные на учебу средства — сотни 
тысяч рублей.

Впрочем, нецелевикам от этого не легче, 
ибо их конкурсные места за счет целевого на-
бора тают на глазах. Вот и на указанной Арте-
мом специальности в Бауманке, подтвердили 
«МК» в приемной комиссии, сложилась такая 
ситуация: «Объем целевого набора устанавли-
вается не вузом, а Минобрнауки в соответствии 
с правительственным заданием. Оно зависит 
от потребностей государства, поэтому каж-
дый год число целевиков и их доля от обще-
го набора определяются заново. Случается 
даже, что на некоторые специальности набор 
целевиков иногда превышает количество бюд-
жетных мест!»

В Минобрнауки «МК» подтвердили, что 
квота целевого приема на бюджетные места 
вузов устанавливается учредителями — про-
фильными министерствами. Но министерство 
при этом «ежегодно в ходе мониторинга прием-
ной кампании осуществляет сбор информации 
о студентах, зачисленных на обучение в рамках 
целевого приема». «В случае если баллы ЕГЭ 
целевиков будут существенно отличаться от 
баллов ЕГЭ абитуриентов, поступающих на 
общих основаниях, это будет являться пово-
дом для сокращения квоты целевого приема 
образовательной организации на следующий 
год», — предупреждают в ведомстве. 

Конечно, абитуриенту-2017 мало радости, 
если вузу, в который он не попал из-за наплыва 
целевиков в этом году, срежут целевой набор в 
будущем. Однако не все так плохо: «Механизм 
целевого приема доступен всем абитуриентам, 
и целевой прием в вузах проходит на конкурс-
ной основе, — подчеркивают в министерстве. — 
В рамках целевого приема и целевого обучения 
студент в вузе готовится к трудовой деятельно-
сти в конкретной организации. Такой механизм 
вовлекает в процесс обучения работодателей, 
позволяя отвечать запросам рынка труда, за-
просам промышленных областей в кадровой 
потребности». 

Так что подумай, абитуриент-2018, может, 
и тебе податься в целевики, пока не поздно? 
Впрочем, как подчеркнули «МК» в приемке 
МГТУ, «заявки на целевой набор подаются со 
значительным превышением. Реально в вуз 
приходят далеко не все, и мы передаем осво-
бодившиеся места на общий конкурс».

Марина ЛЕМУТКИНА.
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ЖАРА
В мечтах о хорошей погоде люди иногда 
готовы поверить чему угодно — и фоль-
клор предлагает богатый выбор. Список 
народных примет по поводу погоды 
обширен. Даже непосвященные могут 
навскидку назвать пару самых извест-
ных: ласточка летит низко; бабье лето 
разыгралось; туман стелется... «МК» вы-
яснил, есть ли реальная подоплека, или 
наш обыватель сам обманываться рад.

За долгое ожидание москвичи вознаграж-
дены — вместо «июбря», как ласково прозвали 
промозглые июнь и июль, наконец наступил жаркий 
август. Теперь люди желают знать: надолго ли 
счастье, хорошая ли будет осень, какие сюрпризы? 
Метеорологи долгосрочные обещания дают крайне 
неохотно: иначе не было бы шуток про прогнозы 
погоды, которые всегда ошибочны. На выручку 
приходят народные приметы. Бывалые запомнили 
их по старинке — от бабушки! — а прогрессивные 
суеверные ребята просто погуглили.

Корреспондент «МК» выяснил, во что пред-
лагается поверить в начале августа:

■ 1 августа: мокро в этот день — и осень будет 
мокрой, сухо — и осень тоже будет сухой. 

■ 2 августа: если в этот день сухо, то шесть 
недель будет сухо, если в этот день дождь, идти 
ему еще шесть недель. 

■ 7 августа: если утро холодное, то и зима 
холодная. Светлая и теплая погода предвещает 
холодную зиму, дождливая — теплую, снежную 

(здесь не уточняется: не исключают ли друг друга 
холодное утро и теплая погода?).

■ 11 августа: если спелый овес зазеленеет 
во второй раз — осень будет ненастной. 

Информация о спелом зеленеющем овсе, 
пожалуй, человеку городскому вряд ли поможет.
Придется забыть приметы, связанные с высотой и 
направлением полета аистов, журавлей, кукушек, 
ласточек, которых в Москве давно уже не видел. 

Зато каждый второй может попробовать опре-
делить изменения погоды, глядя на собственную 
кошку. Им посвящены сразу две августовские 
приметы: так, например, 13 августа, если кошка 
спину дерет — к ненастью (правда, не уточняется 
кому: себе или хозяину?). Или 15 августа: если 
кошка стену и пол скребет — к ненастной погоде 
и плохому клеву. 

Так что смотрим на мурлыку и достаем зонти-
ки... Специалисты-метеорологи настроены скеп-
тически. По их словам, необходимо разделять два 

типа примет: краткосрочные, то есть в контексте 
одного-двух дней вперед, и долгосрочные — когда 
по погоде одного дня якобы можно определить 
погоду целого сезона. Если первым еще можно 
верить, то вторые не имеют под собой научного 
основания. Иначе не нужны были бы нам специ-
альные службы.

— Например, если утром роса, значит, днем не 
будет дождя. Если ласточки низко летают, значит, 
наоборот, к дождю. Вот этим приметам верить 
можно, они связаны с изменением метеопара-
метров в данный момент. Долгим же приметам 
не стоит доверять: вероятность их оправдания 
50/50, и это скорее совпадение, чем закономер-
ность, — рассказала в беседе с корреспондентом 
«МК» главный специалист Метеобюро Москвы 
Татьяна Позднякова.  

Дарья ТЮКОВА.

Я ПРИШЕЛ К ТЕБЕ 
С ПРИМЕТОЙ
1 августа каждый может 
узнать, какой будет осень

Если кошка спину дерет — к ненастью.

Мало кто верил в то, что его все-таки вы-
пустят на свободу. Командира батальона 
ополченцев «Керчь» Вадима Погодина 
с одноименным позывным. Украина 
обвинила его в том, что якобы именно 
Погодин осенью 2014 года командовал 
расстрелом 17-летнего правосека (ор-
ганизация, запрещенная в РФ) Степана 
Чубенко. Россия по запросу Интерпола, 
инициированному той же Украиной, в 
конце июня арестовала полковника и со-
биралась выдать его Киеву.

Вадима Погодина окрестили «донецким Бу-
дановым»: их истории — его и Юрия Буданова, 
тоже полковника, обвиненного в чеченскую войну 
в убийстве 18-летней Эльзы Кунгаевой, — чем-то 
неуловимо похожи.

История Погодина выделяется тем, что сдать 
Керча хотели свои же: лично Александр Захарчен-
ко, глава ДНР, проводил расследование смерти 
Степана Чубенко и передал материалы этого 
уголовного дела Петру Порошенко.

Как такое могло случиться? Что это — месть 
Захарченко и устранение возможного конкурента, 
ведь в свое время Погодин пользовался непрере-
каемым авторитетом среди подчиненных, а борь-
ба за власть в ДНР летом 2014-го шла нешуточная, 
или действительно справедливое возмездие по 
отношению к убийце беззащитного ребенка?

Начнем с того, что 17-летний Степа Чубенко, 
ныне официально носящий звание Героя Украи-
ны, был корректировщиком огня, и это никем не 
оспаривается, то есть он специально прибыл в 
Донецк, чтобы разведывать информацию о стра-
тегических объектах противника и передавать ее 
украинской артиллерии для того, чтобы точнее 
вела бомбардировку.

«Стратегические объекты противника» — это 
школы и больницы, жилые дома. Погибшая гор-
ловская Мадонна, закрывшая своим разорванным 
телом убитую маленькую дочь. Ее фотография 
обошла весь мир. «Стратегическому объекту» 
Кристине Жук было всего 23, а ее дочке Кире — 
10 месяцев, и они тоже хотели жить. Как и Степа 
Чубенко.

Десятиклассник в военной советской форме, 
проникновенно читающий на видео 9 Мая стихи о 
Великой Отечественной, — именно таким пыта-
ются представить сейчас Степана его защитни-
ки. Другой снимок сделан год спустя, в 2014-м: 
компания подростков, на некоторых наброшены 
жовто-блокитные флаги, дружно наливают го-
рючку в пустые бутылки из-под пива — Одесса, 
Куликово поле, 2 мая. Степан тут же, среди своих, 
с налокотниками на руках, легко узнаваем.

Его самого найдут и эксгумируют осенью 
2014-го, руки сзади будут связаны скотчем, пять 
выстрелов в голову, выбиты зубы… Сталина Чу-
бенко, мать убитого, поехала на Донбасс, чтобы 
разыскать сына, которого от греха подальше 
родители после трагедии в Одессе отправили 
погостить то ли к дедушке, то ли к дяде, а он сел 
на поезд и все равно прибыл в Донецк с желто-
голубой ленточкой, повязанной на рюкзаке, — по 
ней его и вычислят.

Никто и не спорит, у парня была страшная 
смерть. «Расстрелять пленного, уже не говоря 
про то, что ребенок, расстрелять человека, ко-
торый полностью обездвижен, не может никак 
возразить и как-то защитить себя, — это кем надо 

быть, какой скотиной», — оценивали произо-
шедшее как украинские, так и некоторые наши 
правозащитники.

Александр Захарченко гарантировал матери 
Степана, что обязательно найдет тех, кто рас-
стрелял ее сына, — мало того, все материалы 
расследования будут незамедлительно пере-
даны Украине. При том что обещание было дано 
в условиях непрекращающейся гражданской 
войны. Но слова Захарченко сразу же распиарили 
на всю Незалежную. Следствие шло около двух 
лет. Следы вроде бы привели к трем ополченцам, 
одним из которых и был комбат Погодин. 

Многие, правда, утверждали, что никакого 
смысла самому приводить смертный приговор в 
отношении мальчишки-лазутчика у полковника не 
было и быть не могло — в конце концов, для этих 
целей есть и рядовые, и что Керча, судя по всему, 
подставили, так как у него сложились неважные 
отношения с Захаром, и тот любой ценой хотел 
убрать Погодина со своего пути.

К моменту ареста 20 июня 2017-го полков-
ник уже два года как жил в Крыму, его батальон 
был расформирован, бойцы тоже разъехались 
по домам. 

Никто не ожидал, что бывшие ополченцы 
вдруг дружно кинутся вызволять из тюрьмы своего 
командира. В защиту Вадима Погодина прошел 
международный флешмоб. Люди во многих стра-
нах фотографировались с плакатами с требова-
нием освободить арестованного. 

«Помогаем Керчу — Вадиму Погодину» — так 
называлась и страница в Интернете, сослуживцы 
даже отправили петицию Владимиру Путину с 
просьбой остановить экстрадицию Погодина, 
означавшую на самом деле пытки и его верную 
гибель. «Даже если допустить, что он как-то при-
частен к расстрелу Чубенко, хотя это и неправда, 
Россия может сделать все, чтобы оставить Вадима 
у себя. По всем международным конвенциям, во 
время войны нельзя передавать на вражескую 
сторону тех, кто воюет против, да еще и по явно 
надуманному поводу», — возмущались товарищи 
комбата. 

Но дело осложнялось еще и тем, что по всем 
документам Керч — гражданин Украины, а значит, 
та имела формальное право его требовать, осо-
бенно если сам подозреваемый не просил убежи-
ща у другого государства. А Керч не просил. 

Хотя понятно было, что случай этот как раз 
политический, и какими бы ни были его послед-
ствия, выдачу Погодина многие расценивают как 
настоящий плевок в сторону Российской Федера-
ции, которая не может защитить тех ополченцев 
и добровольцев, кто проливал кровь за русских 
на Донбассе.

Но несколько дней назад суд города Симфе-
рополя рассмотрел апелляцию по вопросу экс-
традиции Вадима Погодина на Украину и пришел к 
выводу, что никаких причин оставлять его у нас нет. 
Конечно, суд Крыма и его решения и приговоры 
за последние три года — отдельный разговор, 
так как работают там сплошь бывшие украинские 
судьи и прокуроры, а с такими «друзьями» никаких 
врагов не нужно. Казалось бы, спасти полковника 
практически невозможно…

Но вдруг в дело вмешалась сама… Украина. 
«Украинская сторона просто не прислала вовремя 
материалы дела, — рассказывает тоже воевавший 
на Донбассе Иоанн Семенов. — Срок передачи ма-
териалов закончился, ничего не пришло, поэтому 
его и выпустили. Хотя их генеральный прокурор 
заявлял официально на сайте Генеральной проку-
ратуры Украины, что передаст дело Генеральному 
прокурору РФ, но, видать, либо не передал, либо 
наши проигнорировали».

В любом случае именно эта юридическая 
несостыковка и стала причиной того, что Керч в 
итоге вышел на свободу. Хотя вполне возможно, 
что это произошло не случайно. Что кто-то наверху 
услышал и не допустил его передачи.

Украинские же националисты грозят теперь 
Вадиму Погодину судьбой Буданова, как извест-
но, расстрелянного вскоре после освобождения 
из тюрьмы, где он отсидел срок за убийство. 
Остается надеяться, что в случае с Керчем его 
товарищи этого не допустят.

Екатерина САЖНЕВА.

«Благодаря» самой Украине, требовавшей его экстрадиции

«ДОНЕЦКОГО БУДАНОВА» ВАДИМА 
ПОГОДИНА ОСВОБОДИЛИ ИЗ ТЮРЬМЫ

НАШИ ВУЗЫ  
ПОД ПРИЦЕЛОМ...

КАК ИЗБАВИТЬСЯ ОТ БОРЩЕВИКА 
НА СВОЕМ САДОВОМ УЧАСТКЕ?

■ Можно косить борщевик, но только нужно 
это делать до его цветения, также нужно уни-
чтожать весной проростки растения, выкапывая 
корни. Заниматься выкашиванием следует обя-
зательно в защитной одежде, чтобы ядовитый 
сок не попал на открытые участки кожи. Если это 
все-таки произошло, срочно промойте кожу во-
дой с мылом. И потом в течение двух дней лучше 
не выходить на открытое солнце во избежание 
ожогов. Если сок попал в глаза, на слизистую 
рта или ожог занимает большую площадь кожи, 
немедленно обратитесь к врачу. 

■ Обработка сорняка химическими пре-
паратами типа «Раундап» тоже дает хорошие 
результаты. Лучше всего делать инъекции этого 
препарата прямо в стебель растения, а не рас-
пылять его на участке, тогда гербицид поразит 
именно борщевик, а не все живое вокруг. 

БИОЛОГИЧЕСКОЕ 
ОРУЖИЕ...
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  Людмила АЛЕКСАНДРОВА

Жителей России могут освободить 
от обязательной поверки внутрик-
вартирных приборов учета воды. 
Федеральное агентство по техни-
ческому регулированию и метро-
логии (Росстандарт) согласовы-
вает нововведения с Минстроем и 
Минпромторгом. Ответственность 
за поверку счетчиков возложат на 
управляющие компании (УК), чтобы 
оградить граждан от аферистов. 

В 2017 году эксперимент под руководством 
управляющих компаний начнется в Санкт-
Петербурге и Нижнем Новгороде. Если пилот 
окажется удачным, его распространят на всю 
страну. Причем, как сказал руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов, речь идет не о 
целых городах, а о конкретных районах в них 
или даже отдельных многоквартирных домах. Он 
также отметил, что нововведение не коснется 
замены счетчиков. 

Напомним, что головная боль россиян не 
заканчивается на самом факте установки при-
боров учета воды. Каждое устройство подлежит 
обязательной поверке на исправность: счетчик 

холодной воды — через шесть лет после его 
установки, а горячей — через четыре года. 
Поверку осуществляют специализированные 
компании, которые имеют право на такую дея-
тельность, а также обязательный сертификат 
Ростеста. Следить за тем, подошло ли время 
поверки, должны сами граждане. 

Информация по ее периодичности про-
писана в техническом паспорте на конкретное 
устройство, который в идеале должен храниться 
у каждого собственника. На деле же многие 
граждане понятия не имеют, где находится 
этот документ, чем и пользуются мошенники. 
К примеру, на домашние телефоны граждан 
поступают звонки от неизвестных лиц, которые 
утверждают, что время поверки счетчиков уже 
подошло, и предлагают свои услуги за соот-
ветствующую плату. Наивные собственники, не 
знающие интервалов между поверками своих 
приборов учета, опасаясь возможных просро-
чек и последующих штрафных санкций, отдают 
обманщикам свои кровные. 

В Росстандарте предположили, что усо-
вершенствованная практика поверки счетчиков 
позволит исключить мошенничество, а также 
уменьшит стоимость самой процедуры.

Последнее утверждение вызвало сомнения 
у аналитика ИК «Алор брокер» Сергея Королева. 

По его словам, денежная нагрузка на жильцов 
за поверку не изменится. Она по-прежнему 
останется платной, а сумму за услугу, возможно, 
отразят в платежках за ЖКХ. Что же касается 
мошенников, то риск угодить в их капкан бу-
дет сведен к нулю. Правда, несмотря на это, 

пострадавшие от новации все же будут. «Весь 
хлеб небольших честных фирм по проверке 
счетчиков на законном основании заберут себе 
управляющие компании. С точки зрения соз-
дания благоприятных условий для малого и 
среднего бизнеса это не очень благородный 
шаг, — отметил эксперт. — Для жильцов, скорее 
всего, это нововведение будет большим плю-
сом. Даже самые забывчивые и нерасторопные 
граждане будут под определенным контро-
лем, что сэкономит их бюджет при дальнейших 
поверках».

Что касается технической стороны вопроса, 
вероятно, данные будут собираться постепенно, 
поскольку сроки поверки каждого прибора учета 
воды разные. Базы данных должны быть или у 
самих УК, или у аккредитованных при них ком-
паний, которые устанавливали счетчики: из них 
можно узнать сроки обязательной поверки. 

«Если же управляющая компания, которая 
будет сама следить за сроками, не сможет найти 
данные по конкретным квартирам, то способы 
сбора недостающей информации могут быть 
разные — например, уведомления по телефо-
ну с призывом поднять документы учета или 
же расклейка соответствующих объявлений с 
просьбой до определенного срока сообщить 
информацию о датах поверки собственных 
счетчиков», — рассказал Королев.

В любом случае в интересах самих жильцов 
— помочь своей управляющей компании найти 
данные по их счетчикам. Поверка, выполненная 
с опозданием, — это переплата за воду в при-
личном размере.

  Екатерина ГУРКИНА

Ставки по классическим вкладам 
находятся на историческом мини-
муме. Но лишь немногие граждане 
рискуют переложить свои сбере-
жения в рискованные инвестици-
онные инструменты.

Равнение на минус
Доходность рублевых банковских вкладов 

еще никогда не выглядела так уныло. Как со-
общил зампред правления Росгосстрах-Банка 
Аскер Еникеев, средневзвешенная ставка по 
системе для годового депозита в рублях со-
ставляет 6,28% годовых, с начала года она упа-
ла на 0,5%. Ведущий эксперт по банковским 
продуктам «Банки.ру» Екатерина Марцукова 
сообщила, что в конце второго квартала 2017 
года для рублевых вкладов в размере 100 тыс. 
рублей максимальная доходность составила 
7,59% годовых. 

Свободное падение депозитных ценников 
объяснить проще простого. В своем таргети-
рованном стремлении снизить инфляцию Банк 
России не забывает одновременно понижать 
ключевую ставку. Напомним, в этом году регу-
лятор уже трижды уменьшил главный индикатор 
стоимости банковских денег, каждый раз — на 
четверть процентного пункта. Считается, что 
уровень ключевой ставки отражает стоимость 
привлеченных денежных ресурсов для самих 
банков, поэтому доходность кредитов и депо-
зитов находится в прямо пропорциональной 
зависимости от взлетов и падений данного 
показателя. 

Директор департамента развития частного 
банковского бизнеса Абсолют-Банка Евгений 
Сафонов напоминает еще об одной важной 
причине снижения ставок по депозитам для 
«физиков»: «На рынке отмечается избыток лик-
видности, в том числе и по причине падения 
спроса в потребительском сегменте кредито-
вания. Поэтому банки аккуратно привлекают 
денежные средства с рынка».

Инфляция идет верным путем и снижается. 
Еникеев отметил, что в годовом исчислении за 
2017 год инфляция достигла показателя чуть бо-
лее 4%. Очевидно, успехи в этом направлении и 

дали основания регулятору многократно умень-
шить ключевую ставку и одновременно изменить 
депозитные прогнозы. 

«Рост объема вкладов в этом году более 
скромный, чем в прошлом. Это подтверждают 
и прогнозы ЦБ: если в начале года регулятор 
прогнозировал, что за год объем вкладов в рос-
сийских банках увеличится на 7–9%, то в июне 
оценку снизили до 2–4% роста», — констатирует 
вице-президент СМП банка Роман Цивинюк. 
По его словам, привлекательность вкладов 

предсказуемо снизилась: клиенты помнят о 
двузначных ставках, которые были на рынке не 
так давно, и размещать деньги под 6–7% годо-
вых многие не готовы. Даже в банках, которые 
вопреки действиям ЦБ ставки почему-то повы-
шают, максимальная доходность классического 
вклада сравнялась со средней «температурой» 
по рынку. 

Еще одна тенденция — упрощение про-
дуктовой линейки, —   отметила старший вице-
президент ВТБ24 Юлия Деменюк.

Копилка без прибыли
Опрошенные «ЭВ» банкиры честно при-

знают: в качестве инструмента для получения 
дохода вклады потеряли свою актуальность. 
Теоретически привычные депозиты позволяют за-
щитить сбережения от инфляции, но только если 
ориентироваться на обобщенную статистику. 

«Однако уровень ожидания граждан по ин-
фляции и рост цен на отдельные непродоволь-
ственные категории товаров выше, чем уровень 
официальной инфляции. Это приводит к тому, 
что наиболее экономически активные граждане 
используют альтернативные инструменты для 
инвестирования своих сбережений», — отмечает 
Сафонов. 

Перекресток семи дорог
Самый простой путь уйти от потерявших 

былую двузначность депозитов — найти идеаль-
ную дебетовую карту с кэшбэком, начислением 
процентов на остаток и другими бонусами. «В ре-
зультате использования такой карты суммарная 
доходность от всех привилегий может достигать, 
а в некоторых случаях и превышать доходность по 
депозиту, и это при условии отсутствия по карте 
ограничений по доступности использования 
собственных средств», — обращает внимание 
Еникеев.

Варианты посложней предназначены для 
отважного молодого поколения. «Самыми до-
ходными на сегодняшний день являются специ-
альные вклады: страховые и инвестиционные», 
— говорит Марцукова. Первый тип предполагает 
одновременное с открытием вклада заключение 
договора об инвестиционном или накопительном 
страховании жизни. Второй требует от вкладчика 
не только вклад открыть, но и вложить деньги в 
паевой инвестиционный фонд (ПИФ). Ставки по 
таким депозитам ненамного выше обычных — 
порядка 8–10% годовых, а совокупный доход на 
выходе может оказаться и расходом: все зависит 
от стоимости страхового полиса и успешности 
вложений в ПИФы.

На риск идет не так много народу. Так, при-
водит статистику своего банка Еникеев, в инве-
стиционные продукты перешло не менее 10% де-
позитного портфеля. Но, считает эксперт, даже с 
учетом невысоких ставок депозиты по-прежнему 
остаются самым популярным средством сбере-
жения и накопления у наших граждан.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

С ЖИЛЬЦОВ СНИМУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ВОДУ

ВКЛАДЫ НА ДНЕ

Поверку счетчиков поручат управляющим компаниям

Банковские депозиты стремительно дешевеют

Новая война санкций ударит по рублю
  Николай ВАРДУЛЬ

Что сейчас привлекает основное 
внимание экономистов и инве-
сторов? Новая порция антирос-
сийских санкций, решения ФРС 
США и Банка России по ключевым 
ставкам.

Темы, с одной стороны, не новые. С другой 
— неисчерпаемые, как атом и электрон. На этот 
раз предлагаю сосредоточиться на дедуктивном 
методе. Или на внимании к деталям, которые 
могут стать и становятся основанием для неких 
уже совсем не мелких перемен.

Возьмем для примера решение Комите-
та по открытым рынкам ФРС США. Есть в нем 
что-нибудь новое или неожиданное? Общий и в 
принципе совершенно правильный ответ: нет! В 
самом деле: свою ставку Федрезерв не повысил, 
оставил на прежнем уровне 1,00–1,25%. Позиция 
о сокращении баланса, то есть о скором начале 
аккуратной распродажи ранее скупленных на 
рынке казначейских облигаций и ипотечных 
бумаг (теперь это называется «количественным 
ужесточением»), подтверждена. Говорится и о 
росте, хотя и умеренном, экономики США. 

Все это известно и ожидаемо. Но есть одна 
на первый взгляд совершенно незначительная 
деталь. Если ранее регулятор утверждал, что 
инфляция лишь «несколько» ниже 2%, то теперь 
честно и определенно сказано, что инфляция 
«остается ниже 2%». Ерунда? Филологические 
изыски? Вовсе нет. Это и есть та самая «деталь», 
подобные указания на будущую политику ФРС в 
заявлениях регулятора с тщательностью Шер-
лока Холмса ищут (и находят!) экономисты. 

Известно, что хотя инфляция не единствен-
ная цель американского мегарегулятора, но 
ее уровень, как и для Банка России, является 
важнейшим фактором, который принимается 
в расчет при принятии решений об изменении 
или сохранении ставки. Раз инфляция в США 
пока «остается ниже» целевого уровня, значит, 
следует рассчитывать на более мягкую денеж-
ную политику. И именно это спровоцировало 
ослабление доллара после решения ФРС. Потом 
в биржевую игру вмешались и другие факторы, 
но рынок отреагировал на новые ожидания, они 
остались в котировках.

Волна докатилась и до рубля. Сразу после 
объявления решения ФРС рубль подорожал. 
Точнее, доллар подешевел и по отношению к 

рублю. Ну и, конечно, волна дошла и до рынка 
нефти, выросшей в тот момент до $51 за бар-
рель, что отчасти было отражением все того же 
снижения доллара.

Банк России, в свою очередь, никаких сюр-
призов сохранением ставки в 9% не преподнес. 
Да, инфляция в июне неожиданно подняла голо-
ву. Неожиданно для ЦБ. Хотя, помимо погодных 
катаклизмов, задравших плодово-ягодные цен-
ники, рост цен разогрело и предшествовавшее 
обесценение рубля, что мимо внимания ЦБ, 
конечно, пройти не могло. А этот эффект еще 
далеко полностью не исчерпан.

Что же касается «деталей», то они имеют 
другой вес, если сравнивать заявления ЦБ и 
ФРС. Как бы ни утверждали официальные лица 
обратное, но и решения ЦБ, и динамика курса 
рубля зависят от решений американского ре-
гулятора. Если не прямо, то через нефтяные 
котировки, которые реагируют на подорожавший 
или подешевевший в результате действий и 
заявлений ФРС доллар.

Самая любопытная деталь в заявлении 
ЦБ — это возвращение упоминания геополи-
тических рисков. Но речь не о самом их упоми-
нании, было бы странно, если бы его не было. 
Любопытно, что геополитические риски названы 
среди краткосрочных инфляционных рисков. Это 
вряд ли мечта о краткосрочности самих геопо-
литических рисков — в ЦБ работают реалисты, 
а не голубоглазые мечтатели, — скорее всего, 
ЦБ исходит из того, что именно сейчас Россия 
вступает в период едва ли не постоянного фона 
значительных геополитических рисков, краткос-
рочность относится к переходному периоду к их 
перманентности.

Понятно, что речь идет о новом витке санк-
ционной войны. А она становится все горячее. 

Во-первых, антироссийские санкции США 
приобретают силу закона. А законы за океаном 
живучи. Самое время вспомнить знаменитую 
поправку Джексона–Вэника к закону о тор-
говле. Она появилась в 1974 году и ограничи-
вала распространение режима наибольшего 

благоприятствования в торговле на страны, 
препятствующие эмиграции (конкретный повод 
— ограничения на выезд из СССР в Израиль). 
Только спустя 38 лет (!) — 21 ноября 2012 года 
— действие поправки в отношении России было 
официально отменено Конгрессом США. Но и 
в настоящее время поправка продолжает дей-
ствовать в отношении Азербайджана, Белорус-
сии, Казахстана, Таджикистана, Туркменистана 
и Узбекистана. Очень не хотелось бы, чтобы 
антироссийские санкции оказались столь же 
долгоиграющими, хотя такой шанс, увы, есть. 

Во-вторых, антироссийские санкции идут в 
общем пакете американских мер по отношению 
не только к России, но и к Ирану и КНДР. Это 
значит, что американский президент сможет 
принимать решения о «наказании» третьих стран 
и компаний, которые будут нарушать американ-
ское законодательство о режиме санкций. Это 
значительно сужает пространство для маневра 
российских компаний и банков в поисках за-
мены американских поставщиков необходимых 
технологий или капиталов. 

В-третьих, главный непосредственный 
удар наносится по российским экспортным 
трубопроводам. В тексте пока законопроекта 
прямо указано, что санкции распространяются 
на тех, кто примет участие в их сооружении. 
Прежде всего речь идет о «Северном потоке-2» 
и о «Турецком потоке».

Думаю, теперь понятно, что вышесказанное 
о зоне перманентных геополитических рисков 
имеет под собой достаточные основания. В 
многочисленных комментариях отечественных 
экспертов, смысл которых сводится к тому, что 
пока новые санкции России не опасны, главное 
слово — «пока».

Если же вернуться к рублю, то, надо отдать 
ему должное, на одобрение санкционного за-
конопроекта американским Сенатом он прак-
тически никак не отреагировал. Но как раз тут 
содержится важная деталь. Сейчас в тексте 
законопроекта говорится о том, что в течение 
полугода должен быть проанализирован эффект 
распространения санкций на запрет инвестиций 
в российский государственный долг. Так что, 
возможно, продолжение следует. А если такой 
запрет появится, это будет уже ощутимым уда-
ром и по российскому бюджету, так как возмож-
ности внешнего финансирования его дефицита 
резко сократятся, и по рублю.

Война санкций, как любая война, до добра 
не доведет.

США ВСПОМНИЛИ О ДЖЕКСОНЕ И ВЭНИКЕ
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Путин утвердил  
«лесную амнистию»
Президент России Владимир Путин подпи-

сал закон, направленный на устранение противо-
речий между Государственным лесным реестром 
и Единым государственным реестром недвижи-
мости (закон о «лесной амнистии»). Согласно за-
кону, в том случае, если в соответствии с лесным 
реестром участок относится к категории земель 
Лесного фонда, а в соответствии со сведениями 
ЕГРН и правоустанавливающими или правоудо-
стоверяющими документами — к иной категории 
земель, принадлежность участка будет уста-
навливаться на основании ЕГРН и документов, 
подтверждающих право гражданина на землю. 
Эти правила будут применяться в тех случаях, 
когда права правообладателя на земельный уча-
сток возникли до 1 января 2016 года. В случае 
противоречия между данными о принадлежно-
сти участка к определенной категории в ЕГРН и 
данными, указанными в правоустанавливающих 
документах, участок по заявлению правооблада-
теля будет отнесен к категории, определенной в 
правоустанавливающем документе, если он был 
получен до дня вступления в силу закона. 

Росреестр должен будет до 1 января 2023 
года устранить противоречия между сведениями 
ЕГРН в части пересечения границ земельных 
участков и границ лесных участков, пересечения 
границ лесных участков и границ иных лесных 
участков. Региональные власти до 2023 года 
должны будут привести сведения лесного рее-
стра в соответствие со сведениями ЕГРН. В за-
коне также определены основания для отказа в 
согласовании схемы расположения земельного 
участка на кадастровом плане территории. Отказ 
в согласовании схемы может быть обжалован 
в суде. 

Гречка подешевела  
на 19%... 

Потребительские цены на гречку с начала 
года снизились на 19,1%. На 31 июля цена на 
эту крупу составила 68,7 рубля за 1 кг, что на 
19,1% ниже, чем на начало 2017 года, сообщил 
Минсельхоз. По данным Росстата, гречихи в этом 
году посеяно на 1 млн 688,7 тыс. га, что выше 
показателей за последние 5 лет. Эту культуру 
выращивают 49 регионов. Около 75% валового 
сбора приходится на 6 регионов: Алтайский край, 
Орловская, Оренбургская, Курская, Воронежская 
области и Башкирия.

...а кофе подорожает  
на 20%

Кофе может вырасти в цене на 20% к Новому 
году, заявил президент Национальной торговой 
ассоциации Вадим Зуйков. Основные постав-
щики уже подняли цены на продукт. За период с 
января по май натуральный растворимый кофе 
подорожал на 9% относительно показателя за 
аналогичный промежуток времени в прошлом 
году: средняя цена на продукт составила 2,36 
тыс. руб. за 1 кг. При этом натуральный кофе в 
зернах и молотый кофе подорожал на 6% (сред-
няя цена — 1,01 тыс. руб. за 1 кг).

Москва вошла в топ-20  
по дорогим небоскребам 

Москва заняла 19-е место в топ-20 городов 
мира с самыми дорогими небоскребами, сообща-
ют эксперты компании Knight Frank. Квадратный 
метр площади в высотках «Москва-Сити» по 
итогам первого полугодия 2017 года в среднем 
оценивается в $7,5 тыс., что на $150–200 дороже, 
чем во втором полугодии прошлого года. Первое 
место в списке досталось Гонконгу, где квадрат-
ный метр площади стоит $86 тыс. Коммерческая 
недвижимость здесь считается самой дорогой 
в мире. Второе место осталось за Токио, где 
средняя цена квадратного метра составляет 
$53 тыс. Нью-Йорк занимает третью строчку. 
Квадратный метр на Манхэттене оценивается 
в $27 тыс. При этом последнее место принад-
лежит Дубаю, где квадратный метр небоскреба 
предлагается за $7 тыс.

Вирус-вымогатель Petya 
возвращается?
На субботу, 5 августа, запланирована мас-

штабная кибератака на серверы крупнейших 
частных и государственных компаний России, 
сообщил «МК» французский источник в право-
охранительных структурах Евросоюза. По опе-
ративным данным, атака начнется в середине 
дня. Напомним, последнее мощное вторжение 
на российскую электронную инфраструктуру со-
стоялось 27 июня. В этот день вирус-вымогатель 
Petya атаковал крупные телекоммуникационные, 
нефтяные и финансовые компании России.

Британия запретит бензин 
с 2040 года
Британия запретит продажу новых авто-

мобилей, работающих на бензине и дизеле, с 
2040 года, а в последующие 10 лет планирует и 
вовсе от них отказаться, заявил министр охраны 
окружающей среды Майкл Гоув в эфире радио Би-
би-си. Такие меры, вероятно, еще больше снизят 
продажи дизельных автомобилей на втором круп-
нейшем рынке Европы, где их считают главным 
виновником ухудшения качества воздуха. Спрос 
на дизельные автомобили в Британии упал на 
10% в первом полугодии, а продажи бензиновых 
автомобилей выросли на 5%, согласно данным 
отрасли. Продажи электрических и гибридных 
автомобилей выросли почти на 30% за анало-
гичный период, став самым быстрорастущим 
сегментом рынка.

Самые популярные 
курорты у россиян 
Турция, Россия, Греция, Кипр и Испания 

вошли в число самых популярных направлений 
этого лета, сообщила Ассоциация туроператоров 
России со ссылкой на участников рынка. Среди 
летних внутренних направлений лидируют по 
спросу Сочи (Адлерский район) и Крым (Южный 
берег и Евпаторийский район). Бронируя летний 
отдых, российские туристы стремятся уложиться 
в сумму порядка 800–900 евро (около 60 тыс. 
руб.). Путевка в Турцию в августе стоит в среднем 
84–86 тыс. руб. Отдых в Греции обойдется рос-
сиянам в 80–100 тыс. руб., столько же стоит и 
поездка на Кипр. Тур в Тунис в среднем обходится 
в 73 тыс. руб., в Испанию — около 120 тыс. руб. 
Отдых в России стоит в среднем в пределах 60 
тыс. руб., отмечают в ассоциации.
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  Ольга КВАСОВА

Накануне покупки жилья на 
вторичном рынке большинство 
покупателей, надеясь сэкономить 
на сделке, не особо тратятся на 
проверку юридической чистоты 
квартиры и полностью полагаются 
на защиту государственных орга-
нов, оформляющих покупку. А зря.

Ценные выписки
Как показывает судебная практика, ответ-

ственность за неблагоприятные последствия 
халатного отношения к оформлению документов 
и их проверке лежит именно на покупателе. И 
в случае мошенничества или другого обмана 
никто, включая государство, компенсировать 
убытки или возмещать расходы, связанные с 
потерей купленной квартиры или потраченных 
на нее средств, обманутому несостоявшемуся 
собственнику не будет. «Обычный человек в 
нашей стране приобретает квартиру в сред-
нем один-два раза в течение жизни, — гово-
рит управляющий партнер АН Spencer Estate 
Вадим Ламин. — И, как бы подробно ни была 
расписана процедура покупки, все равно для 
многих она остается чем-то малоизученным, а 
значит, пугающим».

«Первое, что необходимо тщательно про-
верить, это историю регистрационных действий 
приобретаемого жилого помещения», — от-
метил адвокат Олег Сухов. Увидеть ее мож-
но по расширенной справке переходов права 
собственности ЕГРН (Единый государственный 
реестр недвижимости). 

Данная выписка на обычной белой бумаге 
формата А4 содержит всю информацию о том, 
кому и когда переходили права собственности 
на объект. Для покупателя этот документ пред-
ставляет гораздо большую ценность, чем при-
вычное свидетельство о госрегистрации прав 
на недвижимое имущество с несколькими сте-
пенями защиты. К тому же сейчас при переходе 
права собственности на недвижимость старое 
свидетельство не «гасится». Как следствие, 
содержащиеся в нем сведения могут не соот-
ветствовать действительности.

На начальном этапе покупатель может 
самостоятельно запросить выписку из ЕГРН. 
Причем для этого не обязательно ехать в МФЦ, 
сделать это можно через Интернет (https://
rosreestr.ru/wps/portal/online_request). Данный 
документ не будет содержать всей истории 
квартиры, однако позволит на 100% устано-
вить, кто является собственником на текущий 
момент. 

К тому же выписка покажет всех собствен-
ников, все сделки по квартире, все аресты, 
запреты и другие обременения, которым жилье 
подвергалось. «По этой информации можно 
сразу определить, насколько чиста с юриди-
ческой точки зрения приобретаемая площадь 
или, напротив, «замарана» преступниками», — 
заметил юрист. Перед сделкой нужно еще раз 
попросить показать выписку. Документ должен 
быть свежим, т.е. выдан уполномоченным ор-
ганом не более месяца назад.

Во-вторых, для подстраховки нужно почи-
тать расширенную выписку из домовой книги по 
историям регистраций в квартире. Кто и когда 
был прописан, кто и когда выписан, куда и в 
связи с чем. Такая информация очень важна, 
она помогает установить круг лиц, имеющих 
право пользования жилым помещением, а со-
ответственно, право на проживание вне зави-
симости от смены собственника. 

Срок владения
Важным индикатором юридической чисто-

ты является срок владения недвижимостью. 
Чаще этот фактор рассматривается с позиции 
налогообложения: объекты недвижимого иму-
щества, находящиеся в собственности менее 
трех лет (если в собственность оформлено до 
2016 года), при продаже попадают под налог 
на доходы физических лиц. Поэтому нередко 
можно столкнуться с тем, что продавец просит 
указать в договоре купли-продажи заниженную 
стоимость объекта с целью ухода от налогов. 
Для покупателя это серьезный риск. В случае 
аннулирования сделки купли-продажи суд обя-
жет продавца вернуть именно ту сумму, которая 
прописана в документах. 

Но есть и другой момент. Срок в 3 года так-
же устанавливается для оспаривания сделок с 
недвижимостью. И, приобретая квартиру, право 
собственности на которую возникло менее трех 
лет назад, нужно удостовериться, что она не яв-
ляется предметом спора. Информация об этом 
должна содержаться в выписке из ЕГРН.

Проверка продавца
В-четвертых, нужно установить личность 

продавца. Для этого нужно попросить его по-
казать свой паспорт. Убедиться в том, что перед 
вами не мошенник или вор, можно через спе-
циальный сервис проверки недействительных 

российских паспортов на сайте Главного управ-
ления по вопросам миграции МВД России (http://
services.fms.gov.ru/).

Особенно будьте бдительны, если квартира 
или дом продается по доверенности. Документ 
может быть оформлен на длительный срок (5 лет 
и более). Но если квартира продается спустя 
2–3 года после выдачи доверенности, нужно 
насторожиться. Ведь владелец жилья за это 
время мог уже передумать продавать жилье, но 
забыл отозвать доверенность. Поэтому нужно 
найти нотариуса, выдавшего доверенность. 

Пятый важный момент — проверка дееспо-
собности продавца. Помните: все сделки с нар-
команами, алкоголиками, людьми, имеющими 
психические расстройства, можно оспорить и 
признать ничтожными. Поэтому от греха по-
дальше лучше вежливо попросить у продавцов 
справки из психоневрологического и нарколо-
гического диспансеров. «Помню в моей прак-
тике случай, когда психически больная бабуля 
трижды продавала свою квартиру, получала 
оплату за нее, а потом трижды через суд при-
знавала сделку недействительной. И никакой, 
включая уголовную, ответственности она не 
несла, так как была на спецучете и имела об 
этом справку», — сообщил Сухов. Если есть 
сомнения, юрист рекомендует пригласить экс-
перта прямо на сделку, чтобы он зафиксировал 
надлежащее состояние психики продавца на 
момент подписания договора и отразил это в 
своем заключении.

Армия и тюрьма
Еще один серьезный риск — несовершен-

нолетние, имеющие постоянную регистрацию в 
приобретаемой недвижимости. Информацию об 
этом можно получить из расширенной выписки 
из домовой книги, которую нужно запросить 
у продавца. Если в квартире прописаны дети, 
то необходимо заручиться официальным раз-
решением органов опеки, которые подтвердят, 
что права несовершеннолетних не ущемляются в 
ходе продажи. В противном случае сделка может 
быть признана недействительной. 

«Помню в практике неприятный прецедент, 
когда мать-алкоголичка продала квартиру, из 
которой чуть ранее были выписаны ее несовер-
шеннолетние дети в связи с помещением их в 
интернат. Очевидно, что дети сохраняют права 
пользования на квартиру. И без их участия жи-
лье не могло быть приватизировано и не могло 
быть продано. Однако неблагополучной матери 
помогли мошенники, а крайней оказалась по-
купательница. Прокуратура через суд признала 
ее сделку недействительной, а квартиру вернули 
пьющей маме и детям. Деньги забрать, как уже, 
наверное, становится понятно, было не у кого», 
— рассказал Сухов.

В-шестых, сделку могут аннулировать про-
ходящие службу в армии, находящиеся на дли-
тельном лечении или отбывающие наказание в 
местах лишения свободы. Без личного согласия 
выписать их нельзя. Необходима заверенная 
нотариально (или иным должностным лицом в 
соответствии со статьей 185.1 ГК РФ) доверен-
ность, получить которую не так легко, а иногда 
и просто невозможно. 

Супруг и наследники
Неприятных «подарков» можно ждать и от 

супруга. Если продавец состоит в браке, но при 
этом является единоличным собственником не-
движимости, необходимо нотариально заверен-
ное согласие «второй половины» на сделку. Без 
него договор может быть оспорен.

Кроме этого, оспорить сделку могут и на-
следники. Претензии третьих лиц возможны в 
том случае, если право собственности на недви-
жимость возникло в результате наследования. 
При наследстве могут объявиться родственники, 
интересы которых не были учтены при разделе 
имущества покойного. В качестве превентивной 
меры можно потребовать от продавца нотариаль-
но заверенную расписку в том, что он обязуется 
самостоятельно решить все вопросы, в том числе 
финансовые, с объявившимися наследниками.

Арендаторы и долги
В-девятых, шикарный ремонт в квартире 

превращается в головную боль, если во время 
работ производилась незаконная переплани-
ровка. Все конструктивные изменения, будь то 
снос стен или перенос «мокрых зон», должны 
быть согласованы с компетентными органами 
и отражены в документах из БТИ. Если это не 
было сделано, то новый собственник может как 
минимум получить штраф, а как максимум — уго-
ловное дело по факту обрушения дома.

Если на момент продажи квартиры она 
сдается в аренду, а продавец не удосужился 
расторгнуть с арендаторами договор, то по за-
кону они сохраняют право пользования недви-
жимостью. И это может стать крайне неприятным 
сюрпризом для нового собственника. Ему при-
дется самостоятельно расторгать с жильцами 
договор, возможно, через суд. Поэтому при за-
ключении сделки не забудьте задать вопрос про 
арендаторов.

Ну и, наконец, не забудьте о коммунальных 
счетах. Помимо арендаторов новому собственни-
ку по закону достаются и все долги за «коммунал-
ку». Соответственно, при покупке недвижимости 
необходимо попросить продавца предъявить  
справки об отсутствии задолженностей от всех 
поставщиков услуг: электричество, газ, водо-
снабжение и водоотвод, телефон и т.д.

Средний размер 
автокредита вырос  
за квартал на 10% 

Во втором квартале 2017 года средний 
размер автокредита вырос до 682 тыс. рублей 
(рост на 10,7% в годовом сравнении — во 2-м 
квартале 2016 года — 615,5 тыс. руб.), подсчи-
тали аналитики НБКИ и «Автостата». При этом 
средняя цена нового автомобиля за это же время 
выросла на 3,3% и составила на 1 июля 2017 
года 1 млн 336 тыс. рублей (годом ранее — 1 
млн 294 тыс. руб.). Отметим, что самая высо-
кая динамика среднего размера автокредита 
среди 30 регионов-лидеров по объемам авто-
кредитования зафиксирована в Новосибирской 
(+22,1%), Кемеровской (+20,2%) и Волгоградской 
(+19,9%) областях, а самая низкая — в Пермском 
крае (+2,1%), а также в Саратовской(+3,7%) и 
Свердловской (+4,2%) областях. 

На покупки в зарубежных 
интернет-магазинах могут 
ввести НДС
Федеральная антимонопольная служба 

(ФАС) может ввести 18% НДС на покупки, со-
вершенные в зарубежных интернет-магазинах. 
Ведомство надеется таким образом выровнять 
условия деятельности между российскими и 
иностранными интернет-ритейлерами. «Как ва-
риант рассматривается введение такой схемы, 
которая упрощает и улучшается процесс пере-
мещения товара через границу, чтобы первую 
скрипку здесь играл российский продавец, а не 
иностранный», — заявила начальник управления 
ФАС Елена Заева. Напомним, ранее ведомство 
сообщало о работе над законопроектом о сборе 
НДС с иностранных онлайн-магазинов.

Долги по потребкредитам 
ограничат
В Госдуму внесен законопроект, который 

ограничивает размер долга по потребитель-
ским кредитам. В случае принятия документа 
сумма долга вместе с процентами не сможет 
превышать размер самого кредита или займа 
более чем в 1,5 раза. Согласно пояснительной 
записке к документу, нелегально работающим 
кредитным организациям будет грозить штраф 
в размере от 200 до 500 тыс. рублей. Кроме 
того, таких «нелегалов» предлагается лишать 
судебной защиты.

После 45 лет граждане 
теряют пятую часть 
своих зарплат
Когда россиянин достигает 45–55 лет, его 

заработок снижается на 15–20% из-за дискри-
минации по возрасту. Если в развитых странах 
пик заработка человека приходится на 45–59 
лет, то в России — на 25–44 года, посчитали 
эксперты ВШЭ на основе данных Российско-
го мониторинга экономического положения и 
здоровья населения. У мужчин в России доходы 
из-за возраста сокращаются быстрее, чем у 
женщин: уже в 45–55 лет они зарабатывают на 
15% меньше, чем их коллеги 35–44 лет, а после 
55 лет — еще на 22% меньше. Женщины стал-
киваются с возрастной дискриминацией, лишь 
достигнув пенсионного возраста: с 55 лет их 
заработки сокращаются по сравнению с более 
молодыми коллегами на 16%, с 65 лет — еще 
на 20%. Для сравнения: в США доход пожилых 
людей снижается лишь на 2,5%. 

Британия откажется  
от ставки LIBOR
Расчет Лондонской межбанковской ставки 

предложения (LIBOR), лежащей в основе фи-
нансовых контрактов более чем на $350 трлн, 
будет прекращен в конце 2021 года, сообщило 
британское Управление по контролю за соблю-
дением норм поведения на финансовых рынках 
(Financial Conduct Authority, FCA). Как пояснил 
глава FCA Эндрю Бэйли, эта ставка будет выве-
дена из пользования из-за непрозрачного меха-
низма ее образования. Условия предоставления 
продуктов с привязкой к данному индикатору 
дольше указанного срока придется пересматри-
вать. Альтернатива пока не выбрана. Как пишет 
Financial Times, теоретически ею может стать 
рассчитываемая с использованием данных о 
ставках банковских кредитов overnight в фун-
тах стерлингов Sterling Overnight Index Average 
(SONIA). LIBOR устанавливается ежедневно на 
основе данных о стоимости межбанковского 
заимствования в пяти валютах. Она фиксирует-
ся Британской банковской ассоциацией с 1985 
года на основании данных, предоставляемых 
крупнейшими банками.

Провальный июль

Июль стал очередным провальным месяцем 
с точки зрения оттока иностранных инвестиций 
из России. По данным EPFR, за неполный месяц 
отток средств из фондов, ориентированных на 
российские акции, составил $300 млн, а за пять 
месяцев они лишились почти $2 млрд. Продажи 
иностранных инвесторов связаны с непростыми 
отношениями между США и Россией, а также не 
удовлетворяющим их уровнем корпоративного 
управления в стране.

Уход инвесторов с российского рынка про-
исходил на фоне их возвращения в фонды раз-
вивающихся стран. По данным EPFR, за минувший 
месяц фонды emerging markets привлекли более 
$4,7 млрд, а за пять месяцев — более $32,4 млрд. 
При этом российский рынок акций оказался в 
числе аутсайдеров. Сопоставимый отток средств 
за минувший месяц был выведен из Бразилии 
($246 млн), однако за пять месяцев результат 
был положительным ($745 млн). Больший объем 
средств был выведен только из Китая ($1,4 млрд и 
$5,4 млрд соответственно), но размер этого рын-
ка существенно больше российского. Лидером 
по привлечению средств среди развивающихся 
стран стала Индия, в фонды которой за пять 
месяцев было инвестировано $2,8 млрд.

— На прошлой неделе индексы показали 
боковую динамику. Цены на нефть поднялись, но 
риски инвестирования в связи с вероятностью 
введения новых санкций также выросли. Поэто-
му инвесторы сейчас не «активничают» на рынке. 
Кроме того, многие из них опасаются покупать 
акции, так как август — традиционно сложный 
месяц для финансовых рынков. В ходе встречи 
министров нефти нефтедобывающих стран из 

ОПЕК и вне картеля в Санкт-Петербурге была 
исключена возможность дальнейшего сокра-
щения квот на нефтедобычу, поэтому, несмотря 
на рост котировок нефти, многие трейдеры в 
перспективе до конца года ждут их падения.

В минувшую пятницу совет директоров 
Банка России принял решение сохранить 
ключевую ставку на уровне 9,00% годовых, но 
это решение было ожидаемым и на рынок не 
повлияло. Федеральная резервная система 
(ФРС) США оставила без изменений базовую 
процентную ставку, и это решение также было 
ожидаемым.

Мы считаем, что август пройдет под знаком 
снижения на фондовом рынке США — амери-
канский рынок сильно «перегрет». Естественно, 
это негативно повлияет на ситуацию на нашем 
рынке. Индекс РТС вполне может снизиться 
в район 950 пунктов или даже ниже. Поэтому 
сейчас наиболее привлекательными представ-
ляются «спредовые стратегии». Это продажа 
фьючерса на индекс РТС и одновременная по-
купка акций, которые покажут динамику «луч-
ше рынка». Мы считаем что динамику «лучше 
рынка» в августе могут показать акции ОГК-2, 
«Мосэнерго», Сбербанк (об.), «Полюс-Золото» 
и «Ленэнерго».
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— Прошедшая неделя была отмечена вы-
сокой волатильностью на российском валютном 
рынке — сказываются высокая неопределенность 
и отсутствие консенсуса у рынка по дальнейшим 
движениям. Неопределенность сохраняется в 
отношении санкций США к России — финальное 

решение так и не принято. В данный момент пре-
зидент Трамп может как наложить вето на при-
нятый закон обеими палатами, так и отправить 
проект на усиление санкций: добавить новые 
сектора экономики России, на которые будет 
оказано дополнительное давление, ужесточить 
какие-то формальные процедуры и т.п.

Неопределенность висела с итогами заседа-
ния ФРС, заседания ЦБ России, макростатистика 
в США была разнородной, данные по Европе 
показывают активный рост экономик — Испания 
растет уже темпами выше 3%, Швеция добавила 
4% в росте ВВП, Франция прибавила 1,8%. Все 
это добавляет неопределенности с горизонтом 
количественного смягчения. Данные факторы 
добавляли волатильности сырьевым товарам и 
рисковым активам.

Цены на нефть сохраняются выше отметки 
$50 по марке Brent, однако рубль продолжает 
игнорировать рост нефти, оставаясь зависимым 
от настроений к рисковым активам у потоков 
капитала.

На текущей неделе мы ожидаем сохранения 
пары доллар-рубль в диапазоне 59–61, евро мо-
жет вырасти выше отметки 70 руб. ввиду более 
активного роста пары евро-доллар. 

 Эдуард ЛУШИН, начальник 
казначейства СДМ-Банка:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ДЕНЬГИ

КВАРТИРА С СЮРПРИЗОМ
Дюжина подводных камней при покупке вторичного жилья

  Олег БАСОВ

Самый демократичный и доступ-
ный сегмент столичного рынка 
аренды жилья — пятиэтажки — 
продолжает терять свои позиции. 
С начала года популярность квар-
тир в хрущевках у арендаторов 
жилья в Москве упала в три раза.

Объявленная масштабная программа по 
реновации изменила привычный расклад сил на 
столичном рынке аренды. С начала года популяр-
ность квартир в хрущевках у арендаторов жилья 
в Москве упала в три раза. «Доля арендаторов, 
которые готовы снять квартиру в пятиэтажной 
хрущевке, сегодня невелика — около 5%. До 
появления новостей о включении пятиэтажек в 
программу реновации квартиры в таких домах 
снимали намного чаще — доля спроса была 
порядка 15%. Однако собственно спрос на 
недорогую аренду сохранился (хотя летом он 
всегда ниже, чем осенью и зимой), но перетек 
в другой сегмент. Прежде всего в панельные 

9-12-14-этажные дома, квартиры в которых также 
сдаются в основном недорого», — отметила 
председатель совета директоров компании 
«БЕСТ-Новострой» Ирина Доброхотова.

«На самом деле популярность хрущевок у 
арендаторов всегда была невысока. На сегод-
няшний день предложение объектов в аренду 
достаточно велико, выбор квартир в домах более 
высокой этажности и с лучшими планировками 
широк. Поэтому хрущевки арендаторы всегда 
рассматривали в последнюю очередь, — считает 
директор компании «МИЭЛЬ-Аренда» Мария 
Жукова. — Например, если они не могли по-
добрать вариант в более современном доме в 

конкретной локации, или если для арендатора 
такой вариант был оптимальным по цене и ка-
честву. Те же арендаторы, которые уже снимают 
квартиры в пятиэтажных домах, не поддаются 
панике и не стремятся все бросить и срочно 
переезжать. Собственники тоже не снимают 
свои объекты с рынка, и на сегодняшний день, 
по нашим данным, предложение жилья в арен-
ду в пятиэтажных домах составляет порядка 
11,8% от всего предложения на столичном рынке 
аренды квартир».

По оценке аналитиков компании «ИНКОМ-
недвижимость», сейчас общий объем пред-
ложения на столичном рынке аренды жилья 
составляет порядка 40 тыс. квартир и комнат, 
которые сдаются на длительный срок. При этом 
около 35% предложения приходится на объекты 
в современных панельных и монолитных домах. 
Доля пятиэтажек неуклонно сокращается.

Как сообщила Ирина Доброхотова, в пешей 
доступности от метро за пределами центра 
квартиры в хрущевках сдаются со ставкой от 22 
тыс. руб. в месяц. Возле Кольцевой ветки можно 
ориентироваться на ставку от 30 тыс. руб. Если 

обозначена ставка порядка 22–25 тыс. руб. за 
1-комнатную квартиру, дисконта, как правило, не 
подразумевается. «Впрочем, наниматель всегда 
может рассчитывать на небольшой торг на месте, 
в зависимости от состояния ремонта и т.д. Но 
сказать, что квартиры в хрущевках под снос на-
чали сдаваться с 50%-ной скидкой, никак нельзя. 
В ряде случаев собственники готовы на дисконт 
в размере 5–10%. Могут предлагать дополни-
тельные условия в виде отсутствия депозита и 
комиссии», — сообщила Доброхотова.

Мария Жукова не увидела заметных ценовых 
изменений на аренду квартир в сегменте пятиэ-
тажных домов. По ее словам, самый доступный 
вариант в пятиэтажном доме предлагается по 
цене 20 тыс. руб. в месяц. Это двухкомнатная 
квартира площадью 34 кв. м с кухней 6 кв. м в 
районе станции метро «Щелковская». Квартира 
требует ремонта, но строительные материалы 
предоставляет собственник, и на ремонт квар-
тиры предоставляются каникулы. За 24 тыс. руб. 
в месяц предлагается однокомнатная квартира 
площадью 30 кв. м с кухней 6 кв. м в районе 
станции метро «Первомайская». Квартира — 
с косметическим ремонтом, мебелью и всей 
бытовой техникой.

«Предпочтения арендаторов не меняются 
уже многие годы», — заметила Жукова. По ее 
словам, максимальным спросом пользуются 
квартиры стоимостью от 25 до 40 тыс. руб. в 
месяц. Также максимально востребованы одно-
комнатные квартиры. Арендаторы стараются 
подобрать вариант с нормальным ремонтом и 
мебелью, в чистом и аккуратном доме, в райо-
не с нормальной транспортной доступностью. 
Традиционно договор аренды заключается на 
год c последующей пролонгацией.

Как считает Доброхотова, сегодня арендо-
датели, нацеленные на долгосрочную аренду (от 
1 года), избегают съема квартир в пятиэтажках, 
так как неясно, когда именно дом пойдет под 
снос и когда возникнут дополнительные расходы 
на очередной переезд. «Сейчас спрос частично 
обеспечивают сезонные арендаторы. В дальней-
шем хрущевки «без ясной перспективы» будут, 
вероятно, востребованы также в основном у 
приезжих, которые недавно прибыли в Москву, и 
ориентирующихся в первую очередь на низкую 
арендную ставку», — заключила Ирина Добро-
хотова. По ее мнению, осенью арендные ставки 
в сносимых хрущевках, скорее всего, останутся 
неизменными или будет предлагаться чуть боль-
ший дисконт. Конкуренция на рынке арендного 
жилья сегодня очень высока. Каждый месяц 
предложение увеличивается за счет вводимых 
в эксплуатацию новостроек. 

АРЕНДА ЖИЛЬЯ  
«БЕЗ ЯСНОЙ ПЕРСПЕКТИВЫ»
Наниматели отказываются от съема квартир в хрущевках

Список сносимых 
хрущевок утвердят  
в августе
В августе будет опубликован оконча-

тельный список пятиэтажек, которые будут 
снесены по программе реновации, сообщил 
глава Департамента строительства Москвы 
Андрей Бочкарев. По его словам, сейчас 
идет проверка протоколов общих собраний 
жителей домов, которые приняли решение о 
вхождении в эту программу после окончания 
голосования на «Активном гражданине». К 
выставленным на голосование 4,5 тыс. домов 
добавилось еще 1,5 тыс. протоколов. Напом-
ним, новые дома для граждан, проживающих 
в сносимых хрущевках, будут построены в 
районах Солнцево и Южное Тушино.

Средние арендные ставки 
столичных квартир 
экономкласса

1-комнатн. 29,38 тыс. руб.
2-комнатн. 37,34 тыс. руб.
3-комнатн. 45, 84 тыс. руб.

По данным компании «МИЭЛЬ-Аренда».
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О подготовке к экзаменам
Полина Камзеева, Подольск 
(русский, химия и литература — 

100 баллов): «Готовиться к выпускным экзаменам 
я начала в 11-м классе. Весь учебный год занима-
лась с репетитором по математике, с января — по 
химии. Помимо профильных предметов уделяла 
внимание абсолютно всем предметам, получила 
аттестат с отличием. Мне все было интересно. 
Удивилась, что стобалльников в списках поступа-
ющих в мой вуз оказалось довольно много, но по 
одному предмету. По двум-трем — единицы».
Дмитрий Ромский, Новосибирск (математи-
ка, информатика, физика — 100 баллов): «С 
первого класса был отличником. Активно начал 
готовиться к экзаменам только в 11-м классе, но 
пассивная подготовка, типа олимпиад и допол-
нительных занятий, началась намного раньше. 
Репетитора брал только по физике, платили 800 
рублей в час». 
Тагир Кускаров, Новокуйбышевск, Самар-
ская область (физика, информатика — 100 
баллов): «Я всегда старался взять все, что нам 
давали на уроках. С 1-го класса старался ни-
чего не упустить из программы. Главное — это 
равномерность. На подготовку к экзаменам 
ушло немного времени: по информатике хватило 
месяца, по математике — около трех. Обошелся 
без репетиторов. Жаль, что не уделил внимание 
русскому языку, думал, мне хватит навыка на-
писания сочинения. Ошибался. Русский язык я 
сдал плохо, на 88 баллов. Это главное разоча-
рование. Мои результаты позволяют поступить 
практически в любой вуз страны, но не туда, 
куда бы я на самом деле хотел. Я поступаю в 
Высшую школу экономики (ВШЭ) на факультет 
компьютерных наук». 
Александра Чубчева, Домодедово (мате-
матика, физика, русский — 100 баллов): «К 
русскому я начала готовиться за три месяца до 
экзамена. К физике и математике — за пару 
недель. Репетиторов не было. В 10-м и 11-м 
классах я училась в школе (СУНЦ МГУ). Хва-
тило того, что изучалось в школе + немного 
самостоятельной подготовки. У нас каждый 
день было по 6–7 уроков, иногда спецкурсы 
в школе часа на полтора. Если в школе хо-
рошо преподают предмет, то сдать экзамен 
на высокий балл не так уж трудно. В итоге 
я поступила куда мечтала. В моем вузе есть 
еще люди с тремястами баллами, но сотни по 
математике и физике у них были только за счет 
льгот по олимпиадам». 
Никита Косинов, Ульяновск, выпускные эк-
замены прошли в 2012 году (100 баллов 
по математике и информатике, русский 
язык — 92 балла, физика — 94 балла): 
«Я всегда хорошо учился. За школьную 
жизнь были всего две «четверки» в чет-
верти, да и то в 4-м классе. Остальные 
«пятерки». По математике к ЕГЭ не го-
товился совсем. С детства увлекался 
предметом и участвовал в олимпиадах. 
К информатике и физике готовился пол-
года, ходил на курсы. По русскому языку 
брал репетитора, занимался раз в неделю, 
платил 300 рублей за занятие. Поступил на 
мехмат МГУ по результатам олимпиад, то 
есть «без экзаменов». В МГУ таких, как я, 
безусловно, много». 

О стрессе
Полина Камзеева: «Я хорошо знала 
основы предметов, поэтому история со 
стрессами мне не знакома».
Дмитрий Ромский: «Я был уверен в себе, 
поэтому особо не волновался. Хотя вру. Не-
много мандражировал по поводу сочинений по 
русскому, которые упорно не писались».
Тагир Кускаров: «Волнение было, но это было 
волнение перед интересным событием, а не пе-
ред «последним боем». Мало спал в ночь перед 
экзаменами. Но особого страха не было.
Александра Чубчева: «У меня были дипломы 
олимпиад по двум предметам, поэтому две сотни 
при поступлении были гарантированы».
Никита Косинов: «Не до волнения было. Матема-
тику писал с температурой под 40°, в тот же день 
лег в больницу с воспалением легких. На физику 
пришлось отпрашиваться у лечащего врача».

О свободном времени
Полина Камзеева: «В свои редкие выходные я 
отсыпалась, гуляла в парках, читала. Так назы-
ваемые тусовки меня никогда не интересовали 
— не мое. Резко негативно отношусь к алкоголю 
и курению». 
Дмитрий Ромский: «Выходные проводил с дру-
зьями, книгами, за компом. Я не пью, не курю, по-
этому никакие шумные тусовки не посещал. А во-
обще все зависело от настроения: мог в выходные 
залипнуть надолго в ПК, мог позаниматься». 
Тагир Кускаров: «На дорогу в учебное заведение 
у меня уходило 1,5 часа в одну сторону. Поэтому 
приходилось вставать к первому уроку около 6 
утра. Домой я возвращался в 17.00. Я делал уроки 
долго и часто засиживался до полуночи. В субботу 
были факультативы по физике и математике. Так 
что в последнем классе я имел свободное время 
только по воскресеньям. Это был день для сна. 

Времени на какие-либо встречи с друзьями не 
оставалось».
Александра Чубчева: «Выходной был один — 
воскресенье. В этот день встречалась с роди-
телями, так как жила в общежитии при школе. 
В оставшееся время доделывала какие-нибудь 
работы по школе. С друзьями по школе вместе 
отдыхали редко, тем более что жили все в обще-
житии. К алкоголю отношусь спокойно, можно по 
праздникам в умеренных количествах». 
Никита Косинов: «Распорядок дня, начиная с 
5-го класса, у меня был примерно одинаков. До 
13.00 — школа, с 15.00 до 19.00 — математичес-
кий кружок, с 20 до бесконечности — домашние 
задания. Суббота — священный день. В свой 
выходной я решал задачи, для меня это отдых. 
Мог посмотреть кино или «Что? Где? Когда?». На 
друзей времени хватало — мы вместе ходили 
в математический кружок, ездили по разным 
городам, участвовали в турнирах и олимпиадах. 
Там и тусили. С компьютером люблю поиграть в 

шахматы. Насчет алкоголя — люблю 
хорошее вино». 

О ровесниках 
и «ботанах»

Полина Камзеева: «В 
чем-то я отличаюсь, в чем-
то похожа на сверстников. 
«Ботаном» меня никогда не 

считали, одноклассники ува-
жали. В нашей школе знания 
и ум в почете». 
Дмитрий Ромский: «Отли-

чаюсь от других тем, что 
мне легче даются пред-

меты. В остальном 
не считаю себя 
особенным». 
Тагир Кускаров: 
«До 17–18 лет 
люди ведут один 
и тот же образ 
жизни, одинаково 
мыслят, поэтому 
особо друг от дру-
га не отличаются. 

Всеобщий доступ 
в Интернет еще 

сильнее сглажива-
ет возможные раз-

личия. В моем лицее 
таких «ботанов», как я, 

было много». 

Александра Чубчева: «В моей первой школе, 
где я училась с 1-го по 8-й класс, меня считали 
«ботаном». Когда перевелась в другую школу, не 
выделялась на фото от остальных». 
Никита Косинов: «Поверьте, я ничем не отлича-
юсь от сверстников». 

О дружбе с троечниками
Полина Камзеева: «Я не делю людей на отлични-
ков и двоечников. Оценки не являются критерием 
для выбора друзей». 
Дмитрий Ромский: «Смотря какие троечники. 
Если веселые, то почему нет?»
Тагир Кускаров: «Я больше всего общался с 
двумя отличниками и двумя ребятами, которые 
учились не так хорошо, как могли бы. Не у всех есть 
желание получать знания, при этом они могут быть 
житейски более грамотными, чем отличники». 
Александра Чубчева: «Последние два года я 
училась в классе, где собрались очень разно-
сторонние люди, так что и с троечниками было 
о чем поговорить».
Никита Косинов: «Какое отношение имеет учеба 
к общению? Люди интересны сами по себе, а не 
своими оценками».

О контроле со стороны родителей
Полина Камзеева: «Родители мотивировали 
личным примером. Как родители, так и старшая 
сестра окончили школу с отличием, и я тянулась 
за ними».
Дмитрий Ромский: «Родители не особо 
меня стимулировали к учебе и уж точно не 
контролировали».
Тагир Кускаров: «Мама всегда подчеркивала 
важность учебы, интересовалась моими делами 
в школе, лицее. Что касается контроля, то его не 
было, я никогда не делал домашнюю работу с 
родителями».
Александра Чубчева: «Родителям удалось с 
детства внушить, что учеба нужна, так что кон-
тролировать меня не приходилось. Они просто 
помогали, устраивали меня на различные кур-
сы. За счет этого я смогла поступить в сильную 
школу, где дополнительное образование уже не 
требовалось».
Никита Косинов: «Родители меня просто 
поддерживали».

Об олимпиадах
Полина Камзеева: «Школьных и муниципальных 
олимпиад на моем счету очень много, три раза 
я участвовала в региональном этапе Всерос-
сийской олимпиады школьников по литературе, 
дважды становилась призером». 
Дмитрий Ромский: «Из ценных олимпиад могу 
отметить только Всесибирскую».
Тагир Кускаров: «Я не могу назвать себя насто-
ящим олимпиадником. Я поздно достиг уров-
ня, который позволял достойно участвовать в 
олимпиадах. К тому же я не знал о льготах при 
поступлении в вузы для олимпиадников, потому и 
не участвовал в них. В 11-м классе стал призером 
регионального этапа ВОШ по информатике, есть 
еще призерства в других олимпиадах, но они 
менее ценны».
Александра Чубчева: «Только за 11-й класс у 
меня пять олимпиад по математике и четыре 
по физике».
Никита Косинов: «Прозвучит нескромно: тол-

щина портфолио примерно 10 см».

О предметах, 
которые не давались

Полина Камзеева: 
«Таких не было». 

Дмитрий Ромский: «Русский, литература». 
Тагир Кускаров: «Литература — самый сложный 
предмет, нужно много читать и иметь воображе-
ние. Я этими навыками не владею». 
Александра Чубчева: «Гуманитарные науки мне 
давались труднее, чем технические».
Никита Косинов: «Многие гуманитарные пред-
меты мне не  давались».

О важности 100 баллов
Полина Камзеева: «Это далеко не самое важ-
ное в жизни, но, безусловно, свой вес имеет».
Никита Косинов: «Сумма баллов ЕГЭ может 
быть важна только для поступления, не более 
того». 
Александра Чубчева: «Не считаю это очень 
важным достижением. Я знаю людей, которые 
знали предмет лучше меня, но написали экзамен 
на меньший балл».

О любимых произведениях
Полина Камзеева: «Одни из любимых — «Горе 
от ума» Грибоедова и «Война и мир» Толстого, 
«Север и Юг» Гаскелл. Любимые авторы: Толстой, 
Достоевский, Гоголь».
Дмитрий Ромский: «Лукьяненко «Лабиринт 
отражений». 
Тагир Кускаров: «К сожалению, я совсем за-
был про чтение художественной литературы 
в старших классах — нет времени, читал по 
возможности только то, что было по программе 
по литературе». 
Александра Чубчева: «Читаю все подряд. Прос-
то для развлечения и отдыха люблю, например, 
юмористическое фэнтези Терри Пратчетта».
Никита Косинов: «Одну не выделю. «Хроники 
Марса», «Вы, конечно, шутите, мистер Фейман», 
«Автостопом по Галактике».

О музыке
 Полина Камзеева: «Я слушаю абсолютно 
разную музыку: от классики до современной. 
Главное, чтобы я понимала идею и смысл. Бес-
смысленный набор звуков музыкой не считаю, 
внимательно отношусь к «содержанию» песен. 
Любимые авторы и исполнители: Вивальди, 
Высоцкий, Григорий Лепс».
Дмитрий Ромский: «Электронная музыка, в 
частности Сelldweller».
Тагир Кускаров: «Я слушаю то, что мне нра-
вится в данную минуту, но завтра эта мелодия 
уже надоест — и я про нее забуду. Музыка для 
меня — расходный материал для того, чтобы 
получить нужный настрой. Конкретный жанр 
не могу выделить». 
Никита Косинов: «Люблю рок». 

О соцсетях
Полина Камзеева: «Использую их только для 
общения с друзьями, в том числе с теми, которые 
живут в других городах».
Дмитрий Ромский: «Я активный пользователь 
соцсетей».
Тагир Кускаров: «Когда я дома, ВКонтакте и 
Telegram всегда включены. Когда вне дома, 
соцсети работают на телефоне. Я зависим от 
соцсетей, и это, возможно, лишает меня части 
моего времени».
Александра Чубчева: «Пользуюсь только одной 
соцсетью, поэтому активным пользователем 
себя назвать не могу».
Никита Косинов: «Я пользуюсь только одной 
соцсетью. Удобная связь с семьей, друзьями 
и по работе».

О политике и хобби
Полина Камзеева: «Политикой и общественной 
жизнью не интересуюсь. Хобби есть: люблю 
фотографировать».
Дмитрий Ромский: «За политикой особо не 
слежу, но увлекаюсь велосипедами».
Тагир Кускаров: «Я интересуюсь политикой, 
наверно, даже слишком политизирован и тра-
чу много времени на чтение статей, просмотр 
видео о политике». 
Александра Чубчева: «Политика — не мое. 
Хобби — рисование». 
Никита Косинов: «Стараюсь быть в курсе по-
литической и общественной жизни. Из увлече-
ний — обожаю работать с деревом, бренчу на 
музыкальных инструментах».

Об уме и вундеркиндах
Полина Камзеева: «Я считаю себя умной, но 
не вундеркиндом».
Дмитрий Ромский: «Я считаю себя просто 
умным, не более того. Для вундеркинда слиш-
ком глуп». 
Тагир Кускаров: «Обладание знаниями не оз-
начает быть умным. Сложно быть умным в 17 
лет. Я ощущаю себя довольно ограниченным, не 
могу рассуждать на многие темы ввиду того, что 
ничего в них не понимаю, поэтому я не считаю 
себя умным. Вундеркинда отличает способ-
ность самостоятельно доходить до сути, решать 
нестандартные задачи — у меня это получается 
с трудом». 
Александра Чубчева: «Ну, вроде бы не 
глупая».

Никита Косинов: «Да. А кто не считает себя 
умным?»

О зависти и обделенности
Полина Камзеева: «Себя чем-то обделенной 
в жизни не считаю, скорее наоборот».
Дмитрий Ромский: «Я особо не думаю об учебе, 
поэтому и не чувствую себя обделенным».
Тагир Кускаров: «Я не завидовал тем, кто 
проводит время в развлечениях. И не считал 
себя чем-то обделенным в этом плане. Если 
человек в школе не тратит время на учебу, то 
чем он занимается? Мне сложно представить 
другое продуктивное занятие вместо учебы. 
Нужно смотреть в будущее — образование ре-
ально задает статус человека, уровень жизни, 
потребностей. Меня всегда отторгали люди, 
находящиеся «на низшей ступени общества», 
их интеллект, их потребности, их интересы. Я 
никогда не хотел бы быть похожим на них».
Никита Косинов: «Никогда не был ничем обде-
лен. Некоторым ребятам завидовал, конечно, 
но у каждого своя жизнь».

О связях и будущем
Полина Камзеева: «По-настоящему талантли-
вым людям дороги сами открываются, без вли-
ятельных связей. В будущем я планирую зани-
маться разработкой лекарственных средств».
Дмитрий Ромский: «Про свое будущее я еще 
не знаю». 
Тагир Кускаров: «В нашей стране можно сде-
лать карьеру только с помощью знаний и навы-
ков. Несмотря на то что «по знакомству» в России 
добиваются успеха люди на всех уровнях, но в 
реальной конкуренции эффективные компании, 
в которых работают квалифицированные со-
трудники, выигрывают. В будущем я себя вижу 
специалистом в сфере информатики. В каком 
конкретно направлении, еще не определился, 
да и никто не знает, что будет в тренде через 4–6 
лет. Я не пробовал себя в качестве менеджера, 
поэтому сегодня я хочу быть просто хорошим 
работником, а не начальником».
Александра Чубчева: «Связи и деньги ускорили 
бы процесс, но, наверное, можно пробиться и 
так. Насчет своего будущего не могу ответить 
конкретно, но в любом случае это что-то свя-
занное с математикой».
Никита Косинов: «Конечно, благодаря мозгам 
можно добиться чего угодно. Главное — поста-
вить цель».

О друзьях
Полина Камзеева: «Друзей достаточно много, 
и далеко не все отличники».
Дмитрий Ромский: «Среднее количество, сре-
ди них отличников почти нет».
Тагир Кускаров: «У меня не так много друзей, 
и не все из них отличники». 
Александра Чубчева: «Близких друзей немно-
го, есть как троечники, так и отличники».
Никита Косинов: «Хочется думать, что много 
друзей. Кстати, никогда не интересовался их 
оценками».

О работе за границей
Полина Камзеева: «Не задумывалась над этим 
вопросом».
Тагир Кускаров: «Это будет зависеть от по-
литической ситуации в стране, для меня это 
очень важно. Если те тенденции, которые можно 
сегодня увидеть, получат развитие в ближайшие 
годы, я готов принять решение об отъезде из 
России». 
Александра Чубчева: «Сложный вопрос, пока 
не знаю».
Никита Косинов: «Пожалуй, останусь дома, в 
России. Здесь я занимаюсь любимым делом, и 
почти только им. Еще учусь в Университете на 
мехмате, подрабатываю репетиторством, веду 
математические кружки, состою в Ассоциации 
победителей олимпиад».

Согласны с мнением, 
что «троечникам по жизни 

и в бизнесе везет больше»?
Полина Камзеева: «Понятия не имею, не стал-
кивалась с этим. Первый раз слышу».
Дмитрий Ромский: «Не знаю. Вряд ли».
Тагир Кускаров: «Вы о чем?»
Александра Чубчева: «Зависит от конкретного 
троечника. Думаю, что оценки не играют роли 
по жизни».
Никита Косинов:  «Не слышал такого 
мнения».

О смысле жизни
Тагир Кускаров: «Появление на свет не зависит 
от воли самого человека, поэтому смысл жизни 
в том, чтобы не пожалеть о том, что ты родился, 
о своих поступках в течение жизни».
Никита Косинов: «В любви к своему делу и 
близким». 
Дмитрий Ромский: «В увеличении энтропии 
Вселенной».

Ирина БОБРОВА.
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Кинорежиссер Роман 
Балаян привез в Ереван 
новый артефакт
Музею Сергея Параджанова в Ере-
ване уже 26 лет. В прошлом году его 
внесли в список «Сокровища евро-
пейского киноискусства» Европейс-
кой киноакадемии. Недавно музей-
ная коллекция пополнилась работой 
Параджанова 1972 года «Фаюмский 
портрет», которую привез из Киева 
и передал в дар музею режиссер 
фильмов «Полеты во сне и наяву» и 
«Храни меня, мой талисман» Роман 
Балаян.
Параджанов увлекся коллажами 
после того, как ему запретили сни-
мать кино. Теперь его работами и 
заполнен уникальный музей. Фаюм-
ские портреты создавались в римс-
ком Египте как погребальные изоб-
ражения на деревянных дощечках с 
использованием восковых красок, 
причем при жизни человека. Спус-
тя века они продолжают заворажи-
вать. Сергей Параджанов не раз к 
ним возвращался. 

В дни фестиваля «Золотой абрикос» его 
гости собрались под абрикосовым деревом 
во дворе музея. Вручили «параджановский 
талер» председателю жюри игрового конкур-
са — британскому режиссеру Хью Хадсону 
(«Огненные колесницы»). Такие артефакты 
создавал в тюрьме Сергей Параджанов — 
ногтем из крышек от молочных бутылок, 
добывая их в туберкулезном бараке. 

Когда-то музей посетил итальянский 
сценарист и поэт, соратник Феллини — 
Тонино Гуэрра. Он признался, что именно 

Параджанов увлек его своими работами 
и он тоже стал создавать свой необычный 
дом в Пеннабилли. Целую главу — «Книги 
заговорили с мальчиком» — Гуэрра посвя-
тил в своей поэме изумительному кадру из 
фильма «Саят-Нова» («Цвет граната») Сергея 
Параджанова, где лежит мальчик и шелестят 
страницы книги. Давно выросший мальчик 
тоже пришел в музей в тот день, когда мы 
увидели «Фаюмский портрет» Параджанова. 
Мелкон Алекян, сыгравший юного Саят-Нову 
в 1968 году, работает таксистом в Ереване. 

Коллекция музея постоянно попол-
няется. Больше года назад актриса Алла 
Демидова выставила на аукционе в Москве 
шляпу Параджанова, которую он ей подарил. 

Сделала она это ради того, чтобы помочь 
«Гоголь-центру» и Кириллу Серебренникову. 
Друг Музея Параджанова выкупил ценный 
предмет, а Кирилл Серебренников доставил 
шляпу в Ереван. А чуть раньше польский 
исследователь Януш Газда, приехавший на 
фестиваль в качестве члена жюри, передал 
в дар музею женский костюм из фильма Па-
раджанова «Тени забытых предков». В 70-е 
годы прошлого века он был подарен ис-
следователю самим Параджановым, с тех 
пор и хранился в доме пана Януша. А теперь 
украшает ереванский музей. 

Многие работы Параджанова хранятся в 
частных коллекциях. Бессменный директор и 
основатель Музея Параджанова Завен Сар-
кисян о них может только мечтать. Например, 
о коллаже «Плач Ленинакана», созданном 
после землетрясения и хранящемся в семье 
армянского композитора. Но иногда мечты 
сбываются. К своему 70-летию Завен Сар-
кисян получил подарок от Романа Балаяна 
и тут же принес его в музей. Вот что значит 
настоящий музейщик. 

— Я увидел эту работу несколько лет 
назад у Ромы Балаяна, — рассказал «МК» 
Завен Саркисян. — И сказал ему: «Очень 
красивая». И вдруг такой сюрприз! Роман 
с женой Наташей неожиданно привезли на 
мой день рождения эту работу. Параджанов 
в 1972 году подарил «Фаюмский портрет» 
их сыну Сурену. Его зовут так же, как и сына 
Параджанова. На портрете Сергей написал 
по-грузински посвящение: «Сурену в день 
рождения». Причем «в день рождения» — по-
русски, но грузинскими буквами. Я сделал 
рамку и повесил портрет в музее туда, где 
недавно находилась более крупная рабо-
та — портрет польского актера Даниэля Оль-
брыхского, он тоже относится к 1972 году. 
От перемены места эти портреты только 
выиграли.

«Фаюмский портрет» Сергей сделал в 
1972 году, но тогда фарфор у него был со-
вершенно другой. Есть фотография прежнего 
«Фаюмского портрета», и там все это видно. 
После возвращения из тюрьмы в 1981 году 
Параджанову что-то не понравилось и он 
сделал другой орнамент. Бисер, который 
он использовал, одного года. Сергей очень 

любил фаюмские портреты. В нескольких 
своих работах использовал их репродукции. 
А тут сам попробовал сделать фаюмский 
портрет. Посмотрите, как красиво выгля-
дит орнамент на кобальте. Он использовал 
медную проволоку, которую специально 
расплющил.

— А как вы нашли актера, который 
снимался в фильме «Саят-Нова»?

— Он таксист в Ереване. Наш режис-
сер Давид Сафарян пригласил его сюда. 
Он ехал в такси, и водитель сказал: «Я тоже 
когда-то в кино снимался. В «Саят-Нове» у 
Параджанова». А к нам Мелкон Алекян посто-
янно приходит. Он очень скромный человек. 
Параджанов ведь сначала другого мальчика 
выбрал для фильма. Мелкон рассказал, как 
однажды они сидели в ресторане на озере 
Севан, и он смеялся. А один человек на него 
постоянно смотрел. Заметив это, отец ска-
зал: «Ты плохо себя ведешь, вот дядя на тебя 
и смотрит». Оказалось, что «дядя» — это 
Параджанов. Он тогда сказал маленькому 

Мелкону: «Я хочу тебя снять в фильме». И по-
менял одного мальчика на другого. 

Много нового узнаешь о Параджанове 
от людей. Как-то ко мне пришел конвоир и 
рассказал, как Параджанова из тюрьмы в 
Винницкой области, из Стрижевки, отправ-
ляли в Луганскую область, в Коммунарск. 
Сейчас он называется Алчевск. Длилось пу-
тешествие дней шесть-семь с остановками, с 
ночевкой в хмельницкой тюрьме. Это теперь 
я за день проехал весь путь Параджанова. 
Конвоир вспоминал, как, узнав Параджанова, 
стал его подкармливать, брал из офицерской 
столовой в поезде еду и угощал его. 

Такие истории по крупицам собирают-
ся в музее. Недавно здесь была знакомая 
моей знакомой, живущая в Америке. Она 
тоже рассказала удивительную историю. Ей 
было лет десять, и она с матерью из Тбилиси 
ехала в Ереван. С ними были красивая жен-
щина и мужчина. Все уснули, а незнакомый 
попутчик в упор смотрел на ехавшую с ним 
спутницу. Девочка очень стеснялась, не мог-
ла раздеться, так и легла в платье. Ночью 
несколько раз просыпалась и видела, как 
мужчина продолжал смотреть на женщину. 
Утром пришел отец девочки встречать их 
с мамой. Он-то и сказал, что попутчиками 
были Сергей Параджанов и актриса Софи-
ко Чиаурели. Они тогда ездили на съемки 
«Саят-Новы» в 1967 году. 

Пока мы рассматриваем «Фаюмский 
портрет», подходит жена Романа Балаяна, 
Наталья, и говорит: «Как он здесь заиграл! 
А когда висел у нас на кухне, глаза не были 
видны». Говорю Балаяну: «То, что это ваш 
дар, придает работе дополнительную цен-
ность». Довольный Роман Гургенович отвеча-
ет: «Если б я знал, что столько радости всем 
вам доставлю, давно бы портрет подарил». 
Несколько лет назад он снял небольшой 
фильм «Ночь в Музее Параджанова». Зри-
тель оказывается ночью в одиночестве в 
музейных залах, и персонажи коллажей, 
экспонаты оживают до первого крика петуха. 
Появляется и сам Параджанов в сопровож-
дении призраков. Страшно даже предста-
вить, что окажешься один на один с этими 
необычными героями.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Удивительная фотовыставка 
Владимира Богданова 
открылась в МАММ
В Мультимедиа Арт Музее (МАММ) открылась выставка 
одного из самых ярких представителей советской улич-
ной фотографии Владимира Богданова. В экспозицию 
вошло более 100 работ. Нереальные снимки заставляют 
останавливаться, задумываться и восхищаться. Перед 
нами — Ленинград в движении. 

Одни гуляют, другие поют, третьи наслаждаются жизнью — и 
каждый застигнут врасплох. Фотографии удивительные, легкие и, 
главное, житейски простые. 

Питер предстает таким, какой он есть, причем со всеми вкусными 
деталями. Фотограф, разгуливая по его улицам, неожиданно ловил в 
объектив неординарных людей, которые выделялись из толпы. Среди 
них как никому неизвестные, так и знаменитости: Лиля Брик, Михаил 
Горбачев, Булат Окуджава, Фаина Раневская, Мстислав Ростропович, 
Андрей Сахаров, Арсений Тарковский. Удивительнее всего, что они 
предстают такими, какими их знали и знают современники. 

Это простые гуманистические фотографии, в центре внимания 
которых — человек. Любая мелочь: тихий дворик, шумная улица, 
скверы — все это наполнено у Богданова смыслом.

Ксения ГУСЕВА.

«ФАЮМСКИЙ ПОРТРЕТ»:  
ИЗ ЕГИПТА К ПАРАДЖАНОВУ 

УЗНАЙТЕ ЛЕНИНГРАД 1960–1990-х

Никита 
Косинов, 

Ульяновск, 
выпускные экзамены 

прошли в 2012 году (100 
баллов по математике и 
информатике, русский 

язык — 92 балла, 
физика — 94 балла).

Александра 
Чубчева, 

Домодедово 
(математика, 

физика, русский 
— 100 баллов).

ЗДРАВСТВУЙ, 
ПЛЕМЯ 
МОЛОДОЕ, 
ГЕНИАЛЬНОЕ

Тагир 
Кускаров, 

Новокуйбышевск, 
Самарская 

область (физика, 
информатика — 100 

баллов).

Дмитрий 
Ромский, 

Новосибирск 
(математика, 
информатика, 
физика — 100 

баллов).

Полина 
Камзеева, 
Подольск 

(русский, химия 
и литература — 

100 баллов).

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Роман Балаян.

«Фаюмский портрет».
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КРОССВОРД

ПРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Первая мебель на 
кухне у новосела. 4. Неваляшка, купленная 
для годовалой Машки. 10. Древесный мусор 
под верстаком. 11. Депилятор для шершавой 
доски. 13. Надуваемая часть лица. 14. Миг 
кинофильма. 15. Студент, читающий курсо-
вик на конференции. 16. Пропуск собрания по 
неуважительной причине. 18. Испанский флот, 
что разгромил Френсис Дрейк. 20. Башмачки, 
связанные бабушкой для новорожденной внуч-
ки. 22. Отсек для атласа в салоне автомобиля. 
23. Натуральная «кожура» сосисок. 24. Добро-
вольный помощник на Олимпийских играх. 27. 
Особа, чуть симпатичнее которой должен быть 
мужчина. 30. Мастерская с молотом и наковаль-
ней. 32. Синяя аура особых, феноменальных 
детей. 34. Часть песни, исполняемая хором. 
35. Осуждение обществом проступка человека. 
36. Краткая приветственная застольная речь. 
38. Копытце, из которого пил сказочный Ива-
нушка. 39. Зубастые бокорезы. 40. Гашеный 
ингредиент раствора для побелки деревьев. 
41. Зарплата творческой братии. 42. Утренний 
фитнес в пионерском лагере.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Радующий глаз и пальцы 
размер пачки пятитысячных купюр. 2. Сахар-
ные губки красной девицы. 3. Синоним слов 
«вздор», «галиматья», «околесица». 5. Домаш-
няя работа с утюгом в руках. 6. История или 
химия в школьном расписании. 7. Старинный 
прием морского боя. 8. Основной инструмент 
телерадиомастера. 9. Лекарство, необходимое 
для лечения больного. 10. Аптечная бутылочка 
в разговорной речи. 12. Диетический овощ в 
первом прикорме малыша. 17. Специалист, 
принимающий пациентов, у которых барахлит 
сердце. 19. Наган с вращающимся барабаном. 
20. Коричневое «эскимо» у болотного рогоза. 
21. Кредит, благодаря которому молодая се-
мья приобрела собственное жилье. 25. Автор 

оскорбления. 26. Расширение бизнеса идущим 
в ногу со временем предпринимателем. 27. 
Сочинение, где много имен прилагательных. 
28. Гайка особой формы для крепления спиц 
в ободе велосипедного колеса. 29. Серьга в 
пупке или языке. 31. Праздник, к которому все 
детские шишки и синяки должны зажить. 33. 
Толстый роговой каркас у очков. 34. «Покров» 
для глаз заблуждающегося. 37. Результат ра-
боты волшебника. 38. Коллектив под предво-
дительством Акелы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трамвай. 4. Осколок. 10. Вязанка. 11. Беженец. 13. Срок. 14. Село.  
15. Упрощение. 16. Янычар. 18. Тритон. 20. Лунатик. 22. Наводчик. 23. Верность. 24. Загаш-
ник. 27. Копчение. 30. Анамнез. 32. Ступня. 34. Седина. 35. Начальник. 36. Уран. 38. Кеды.  
39. Журавль. 40. Росчерк. 41. Асфальт. 42. Скандал.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Толстяк. 2. Маяк. 3. Абажур. 5. Скелет. 6. Овес. 7. Колонна. 8. Паломник.  
9. Объектив. 10. Волынка. 12. Цейтнот. 17. Автосалон. 19. Разорение. 20. Личинка. 21. Карапуз. 
25. Антураж. 26. Кваканье. 27. Консьерж. 28. Излишек. 29. Уступка. 31. Замысел. 33. Янтарь. 
34. Скачок. 37. Нуга. 38. Крен.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!
ЛЮБАЯ
станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

❑ юрисконсультъ. Все 
т. 8-495-912-91-16

предлагаю
❑ издание книг

от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

5 августа
С 12:00 ДО 17:00

ВЫСТАВКА
БЕЗДОМНЫХ
ЖИВОТНЫХ

0+

КЦ «МОСКВИЧ»
Волгоградский пр., 46/15
ст.м. «Текстильщики»

WWW.VIRTA-FOND.RU

предлагаю

❑ отдых
ПО МОСКВЕ  
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 
т. 8-966-093-97-98

❑ отдых!
Юго-Запад!
т. 8-929-900-07-42.

❑ расслабление!
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

2 августа, среда
В 13.00 в пресс-центре газеты «Московский комсомолец» состоится «круглый 

стол» на тему: «Демографические тенденции в современной России».
Эксперты бьют тревогу: по итогам пяти месяцев этого года в России в три раза вырос 

показатель естественной убыли населения по сравнению с аналогичными данными 2016 года. 
Смертность составила 791 тыс. человек против 679,2 тыс. родившихся. Насколько, по про-
гнозам ученых, может сократиться численность коренных россиян к 2020 году? Через сколько 
лет социологи ожидают рост показателя средней продолжительности жизни в России? Как в 
ближайшем будущем может измениться состав населения РФ под влиянием миграционных 
процессов? Какие изменения в налоговой и пенсионной системах повлекут эти демографи-
ческие тенденции?

Эти вопросы обсудят заведующий лабораторией методологии социальных исследований 
Института социального анализа и прогнозирования РАНХиГС Дмитрий РОГОЗИН, руководитель 
практики информационной политики и коммуникационных технологий ВЦИОМ Кирилл РОДИН, 
эксперт управления статистики населения и здравоохранения Росстата Алексей РАКША, до-
цент кафедры демографии НИУ ВШЭ Владимир КОЗЛОВ, экономист Михаил БЕЛЯЕВ.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru 

СКОЛЬКО РОССИЯН ДОЖИВУТ ДО 2020 ГОДА? 

c 1-й стр.
— Первый вопрос касается 
острой, но не очень приятной 
темы. Как известно, вы взяли 
под личный контроль ход рас-

следования дела по убийству российского 
туриста. Задержаны братья Джинджолия. 
Как продвигается следствие? Дойдет ли 
дело до суда?

— Следствие продвигается активно. И это 
видно уже по первым результатам. Виновные 
задержаны, собраны все вещественные дока-
зательства, необходимые для того, чтобы след-
ствие не было свернуто и дело дошло до суда. 
И я не сомневаюсь, что судом будет вынесено 
решение, по которому виновные получат жесткое 
наказание. 

— Собирается ли правительство Абха-
зии принимать какие-то дополнительные 
меры безопасности, чтобы туристы могли 
чувствовать себя спокойно?

— У нас по всем объектам, где бывают наши 
гости и где проходит активная фаза их отдыха, 
проводятся соответствующие мероприятия. К 
сожалению, этот случай показателен, поскольку 
люди оказались на территории, где нет таких 
условий охраны, — в районе мусорного полигона 
Гудаутского района. К сожалению, мы не можем 
поставить на каждом углу сотрудников силовых 
структур. 

— И все же как сегодня власти Абхазии 
относятся к борьбе с криминалом? Для рос-
сийского туриста это важно.

— Криминальный «набор» преступлений 
на курортах в любой стране мира один и тот же. 
Мелкие кражи и мошенничество составляют 
львиную его долю. Тяжелые преступления крайне 
редки, но весьма резонансны, как и произошло 
в данном случае у нас. 

Абхазия — маленькое государство, и у него 
не очень большие возможности. Наши правоо-
хранительные органы контролируют ситуацию, 
делают все возможное, чтобы ее улучшить. Также 
существует проблема наркотиков, как и во мно-
гих других государствах. Это бич, который бьет 
по будущим поколениям. Значительная часть 
наркотиков попадает к нам извне. Тут важно 
четкое взаимодействие между нашими силовыми 
структурами, чтобы поставить надежный заслон 
наркотрафику. Поэтому мы выстраиваем отноше-
ния с правоохранительными органами России, 
чтобы работать во взаимосвязи с ними, посколь-
ку для преступников не существует границ. На 
днях в парламенте Абхазии ратифицировали 
соответствующий документ об информационно-
координационном центре. Мы возлагаем на со-
вместную работу центра большие надежды.

— Продолжая тему туризма, хотелось 
бы заметить, что Абхазия — очень красивая 
страна. Но инфраструктура ее сильно раз-
рушена из-за военных действий. И многие 
отмечают, что туристические объекты на-
ходятся в удручающем состоянии. Есть ли 
какие-нибудь планы у руководства респу-
блики по восстановлению и реконструкции 
разрушенного войной?

— Мы же живем в условиях рыночной эконо-
мики и должны способствовать созданию условий 
государственно-частного партнерства, должны 
решать вопросы прихода в страну инвестиций. И, 
к счастью, это уже имеет место. Если посмотреть 
на примере Гагрского района, который активно 
посещают туристы, в том числе и иностранные, то 
видно, что здесь идет строительство гостиниц — 
и небольших, и более крупных, которые строятся 
при помощи инвесторов и частных предприни-
мателей. Что касается объектов советского пе-
риода, мы, конечно, пытаемся их реанимировать, 
восстанавливать, создавая более комфортные 
условия. И эта работа уже тоже дает свои ре-
зультаты. Сегодня в Пицунде из семи корпусов 
четыре приведены в надлежащее состояние и 
отвечают современным требованиям. 

— Вы сказали, что приезжают не только 
из России туристы. А из каких еще 
стран есть гости?

— Конечно, сегодня в 
Абхазию приезжает не так 
много туристов из даль-
него зарубежья, как 
это было во времена 
Советского Союза. 
Тогда Абхазия была 
одним из самых 
известных курор-
тов СССР. И все 
же в последние 
годы количество 
иностранцев, 
приезжающих 
в республику, 
увеличилось. 
Информация об 
Абхазии распро-
страняется бла-
годаря интернет-
пространству; кроме 
того, много иностран-
цев работали в между-
народных организациях в 
Абхазии, которые в после-
дующем приезжают к нам в ка-
честве туристов.

— Я знаю, что были определенные 
проблемы на границе с Россией, на реке 
Псоу. Для туристов из России это серьезный 
вопрос. Какова ситуация там сейчас?

— За последние два года ситуация там по-
менялась. Люди, которые к нам едут, сами это 
чувствуют. Делается все, чтобы наладить работу 
по пропуску как можно большего числа людей. 
Сейчас в сутки пропускают по 54–56 тысяч чело-
век — это немало. За последние дни количество 
машин, везущих неорганизованных туристов, 
возросло в разы. Пропускные пункты на границе 
работают в активном режиме. 

— Естественно, туриндустрия тесно 

связана с социально-экономическим раз-
витием республики. У Абхазии с Россией 
подписан ряд соглашений по восстанов-
лению и развитию экономической отрасли 
страны. Какие программы развития сейчас 
действуют?

— Предприняты первые положительные 
шаги. Та работа, которая проводится на терри-
тории Абхазии, начиная с программ Инвестици-
онного агентства, дает первые результаты в той 
же туристической сфере, в аграрном секторе. 
По программам Инвестиционного агентства 
три российских банка активно включены в 
этот процесс. Сейчас, например, завершается 
строительство парникового хозяйства на пяти 
гектарах земли. На его развитие заложено око-
ло 500 млн рублей — это значительная сумма 
для Абхазии. По этой же программе развития 
строится несколько гостиниц и предприятий 
кондитерского производства. 

— Насколько активно российский бизнес 
включен в эти программы развития?

— Я никаких открытий не сделаю, если ска-
жу, что мы находимся в достаточно активной 
фазе выстраивания отношений с российским 
бизнесом. Абхазия является частью российского 
экономического пространства. Мы не отрыва-
емся от него. Нам важно, чтобы эти отношения 
не прерывались. Мы независимое государство, 
признанное Российской Федерацией, но при 
этом самим по себе жить довольно сложно — 
в эпоху, когда в мире стираются границы, и в 
основном по экономическим причинам. Абхазия 
тоже не стоит в стороне от всех процессов, про-
исходящих в мировой экономике.

— Если говорить о развитии сельского 
хозяйства, то каковы рынки сбыта?

— В основном Россия. Фактиче-
ски мы основную часть своей 

продукции отправляем к 
вам. Она достаточно 

конкурентоспо-
собна. Ведь мы 

производим 
экологически 

чистую про-
дукцию. У 

нас на се-
годняш-
ний день 
факти-

чески не используются какие-либо удобрения, 
которые ускоряют рост, но неблагоприятно 
влияют на экологию самого продукта, снижая 
его качество и ценность. Сейчас создана такая 
структура, как «Абхазпродэкспорт», которая 
выстраивает взаимоотношения с российскими 
структурами, нацеленными на получение нашей 
продукции. 

— Говорят, есть неплохие перспекти-
вы развития производства минеральной 
воды...

— Да, Абхазия могла бы стать одним из 
лидеров поставок воды. Как вы знаете, по ее 
качеству мы никому не уступаем в мире. Аллю-
виальные почвы, которые фильтруют эту воду, 
позволяют достигать такого качества. И запасов 
ее у нас достаточно. Но есть свои сложности с 
выводом нашей воды на внешний рынок, вслед-
ствие которых на него трудно попасть. Поэтому, 
к сожалению, пока говорить о больших объемах 
производства не приходится. Но первые шаги 
уже делаем.

— Как обстоит дело с дипломатическим 
признанием республики в мире? Ведет-
ся ли работа, чтобы эта череда признаний 
продолжалась? 

— Работа ведется, она и не прекращалась. 
Но не всегда получается так, как хотелось бы. 
Оказывается определенное давление на руко-
водителей тех или иных стран, с которыми идет 
взаимодействие, для того чтобы его свернуть. 
И тем не менее мы активно работаем в этом 
направлении.

— С другой стороны, России и Совет-
скому Союзу после Октябрьской революции 
понадобилось 7–8 лет, чтобы пошла череда 
признаний. Так что перед вами есть хороший 
пример. Терпение и труд все перетрут.

— Да, главное — выстроить внутри страны 
экономические и политические процессы, по-
нятные окружающим. Тогда и вопросы полити-
ческого признания будут решаться быстрее. 

— Кстати, как вы оцениваете внутрипо-
литическую ситуацию в Абхазии сейчас? 

— Ситуация у нас достаточно интересная. 
Политическая борьба не прекращается, она 
всегда имеет место на пути развития любого 
государства. У нас маленькое общество, где 
все обо всех всё знают. Я думаю, что даже те 
сложные процессы, которые имели место в 

период президентской кампании 2004–2005 
года, и события 2014 года показали, что мы 
доходим до определенного предела, но потом 
находим возможность выйти на компромисс. 
Территория маленькая, и все конфликты на ней 
отражаются чувствительно. 

— Какова ситуация на границе с Грузией 
и в Галском районе?

— Сегодня Галский район — один из самых 
спокойных в Абхазии. Если в прошлые годы 
информационные сообщения оттуда были не-
гативными, то сегодня всего этого нет. В том, 
что касается границы с Грузией, был период, 
когда закрытие многочисленных пунктов пере-
хода вызвало неоднозначную реакцию Запада 
и жителей приграничных населенных пунктов. 
Но практика показала правильность принятых 
нами решений. Есть один главный переход, на 
котором созданы комфортные условия, и к нему 
подведены дороги, сделанные за счет россий-
ских финансовых средств. И если в прошлые 
годы активность нарушителей была высокой 
на этом участке границы, то сегодня ее прак-
тически нет. 

— Появление Объединенной 
группировки войск России 

и Абхазии повлияло как-
то на стабилизацию этой 
ситуации?

— Вы знаете, еще до 
того, как была создана эта 

объединенная группи-
ровка, у нас были рос-
сийские военные струк-
туры — миротворцы, а 
затем 7-я военная база, 
благодаря которым си-
туация в Абхазии ста-
бильная. Что касается 
Объединенной группи-
ровки войск, есть еще 
вопросы, которые будут 
решаться для того, что-
бы продолжить работу и 
по военно-техническому 

оснащению, и по созда-
нию условий для наращивания возможностей 
вооруженных сил Абхазии. 

— Можно ли сказать, что безопасность 
Абхазии сегодня полностью обеспечена 
с помощью российских сил? Вы не ждете 
новых военных нападений?

— Даже большое государство, такое как 
Россия, всегда находится наготове. Да, наша 
безопасность гарантирована, но это не значит, 
что все инциденты исчерпаны. Конфликт может 
возникнуть в любой момент в связи с отказом 
Грузии подписывать Соглашение о непримене-
нии силы. И это всегда будет накалять ситуацию. 
Переговоры ведутся в рамках Женевских дис-
куссий, но пока в этом плане безрезультатно. 
Иных площадок для переговоров нет. 

— В 2008 году была создана такая струк-
тура, как Союз непризнанных государств, 
в который помимо Абхазии входили Южная 
Осетия и Приднестровье. Каковы сейчас 
взаимоотношения между членами этого 
союза?

— Мы активно взаимодействуем. Есть со-
вместные проекты, и мы продолжаем работу 
по ним. Стараемся поддерживать друг друга. 
Конечно, те процессы, которые происходят во-
круг нас, не могут не сказываться на активности 
общения. 

— А с республиками, которые были про-
возглашены на востоке Украины, поддер-
живаются какие-то отношения? 

— Наверное, мы как никто понимаем про-
цессы, происходящие в этих республиках, так 
как сами прошли через это в конце прошлого 
столетия. За сухими официальными сообще-
ниями стоит трагедия тех людей, что живут там. У 
нас есть определенные контакты. Мы оказываем 
гуманитарную помощь. Есть контакты в сфере 
малого и среднего бизнеса. 

— В каком-либо виде рассматривалось 
вхождение Абхазии в Единое евразийское 
экономическое сообщество?

— Для того чтобы его рассматривать, 
надо, чтобы партнеры по ЕАЭС нас сначала 
признали. 

— Что значит для населения Абхазии 
русский язык? 

— Я много раз слышал, что в Абхазии при-
тесняют русскоязычное население. Нет школ, 
нет людей, которые говорят на русском языке… 
Но я приглашаю тех, кто это говорит, посмо-
треть на ту ситуацию в этом вопросе, которая 
сложилась у нас. В Абхазии работает большое 
количество русских школ. Одним из основных 
языков общения в стране является русский, 
документация также ведется на русском языке. 
Русский язык в нашей стране является языком 
межнационального общения. При том что мы 
очень активно работаем над тем, чтобы со-
хранить свой язык и создать условия, чтобы им 
пользовались больше. Но это никоим образом не 
ущемляет прав русскоязычного населения, и мы 
не ограничиваем никого в использовании рус-
ского языка. Мы исторически связаны с русской 
культурой. Мы выросли на русской литературе, 
живописи, кинематографе…

— А выпускники абхазских школ могут 
учиться в российских вузах? Есть какие-то 
межгосударственные соглашения?

— Учатся и, я думаю, будут и дальше учить-
ся. Есть соответствующие квоты, которые по-
зволяют выпускникам из Абхазии это делать. 
Сегодня мы не можем предоставить в Абхазии 
обучение по ряду специальностей. В этом смыс-
ле возможность обучаться в российских вузах 
очень важна для государства. Практика обучения 
за рубежом принята во всех странах, и Абхазия 
в этом смысле не исключение. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Елена КОРОТКОВА.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
КРУИЗ НА ТЕПЛОХОД 

«РУСЬ ВЕЛИКАЯ» и «РОДНАЯ РУСЬ»

КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК  и ПИТЕРА НОЧИ 
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 г.

16.08.2017-
31.08.2017
На Белом 
море

«АРХАНГЕЛЬСКИЙ СЕВЕР»   
МОСКВА-ТВЕРЬ(Селигер, Торжок, Валдай)-КАЛЯЗИН-МЫШКИН-
КУЗИНО-ГОРИЦЫ- СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня)- АРХАНГЕЛЬСК 
(2 дня)-ПОВЕНЕЦ- ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)-УГЛИЧ-МОСКВА

01.09.2017-
26.09.2017
Керченский
 пролив 

«ВОТ ОНА КАКАЯ-СТОРОНА РОДНАЯ»  
МОСКВА-КАЛЯЗИН -УГЛИЧ-КОСТРОМА-ПЛЕС-Н.НОВГОРОД-САМАРА-
ВОЛГОГРАД-ИЛЬЁВКА-(ЭЛИСТА)-ЕЙСК- КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, 
ЯЛТА)-РОСТОВ-НА-ДОНУ-ВОЛГОГРАД-КАМЫШИН-САРАТОВ-КАЗАНЬ-
ЧЕБОКСАРЫ-Н.НОВГОРОД-ЯРОСЛАВЛЬ-МОСКВА

26.09.2017-
15.10.2017
Керченский
 пролив

06.08.17-
18.08.17

26.08.17-
08.09.17
от 34003 р.          

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»    
МОСКВА-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)-
РОМАНОВСКАЯ-ЕЙСК-КЕРЧЬ (3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ, 
ЯЛТА, СУДАК, БАХЧИСАРАЙ) РОСТОВ-НА-ДОНУ-КОНСТАНТИНОВСК-
ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САРАТОВ (ТАРХАНЫ)-ХВАЛЫНСК-САМАРА

В ВЕРХОВЬЕ КАМЫ
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ–ЧИСТОПОЛЬ -САРАПУЛ-НИЖНЕКАМСК-
БЕРЕЗНИКИ-ПЕРМЬ (КУНГУР)- ЧАЙКОВСКИЙ-ЕЛАБУГА-САМАРА-
ТОЛЬЯТТИ-БОЛГАР-КАЗАНЬ-СВИЯЖСК-МАКАРЬЕВ -
(ДИВЕЕВО)-Н.НОВГОРОД                                                                                                                               
Н.НОВГОРОД-ЧЕБОКСАРЫ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-ХВАЛЫНСК-
БАЛАКОВО-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-НИКОЛЬСКОЕ-
АХТУБА-ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-ВИННОВКА-САМАРА-ТЕТЮШИ-
БОЛГАР-КАЗАНЬ -СВИЯЖСК-МАКАРЬЕВ-Н. НОВГОРОД РЕ
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Президент Абхазии Рауль Хаджимба.

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
с 1 августа по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский просп., д. 64, 
у маг. «Пятерочка»
2 августа с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, корп. 1
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
3 августа с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бульвар, д. 16, у маг. «Азбука вкуса»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, корп. 1

р-н Богородское,  
ул. Краснобогатырская, д. 13, стр. 3
4 августа с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у маг. «Перекресток»
м. «Коломенская», просп. Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
5 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у здания администрации
ТАЛДОМ, ул. Победы, д. 35, в парке Победы
5 августа с 11.00 до 16.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 54,  
у центральной гор. аптеки №86.
12 августа с 9.00 до 13.00
ЗАРАЙСК, ул. Красноармейская, д. 38, у маг. «Ашан»
12 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, перед Домом Культуры
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ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2018 ГОД!

 

индекс издания        на почте в пунктах «МК»
«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 для индивидуальных подписчиков 1014,74 руб. 850,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 827,76 руб. 780,00 руб.

«Московский комсомолец» на 6 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 для индивидуальных подписчиков 888,29 руб. 750,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп 726,07 руб. 680,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)
10171 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1800,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1670,00 руб.

«Московский комсомолец» на 12 месяцев (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
17999 для индивидуальных подписчиков НЕТ 1500,00 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп НЕТ 1450,00 руб.

Журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев (1 выход в неделю)
42573 для индивидуальных подписчиков                     805,16 руб.
           для ветеранов ВОВ и инвалидов I и II групп                     715,81 руб.

Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК»  
в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп  
на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки необходимо передать  

оператору ксерокопию соответствующих документов.

Все вопросы о подписке по телефону 8(495)665-40-80 и на е-mail: podpiska@mk.ru
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

НОВОСТЬ ДНЯ ЦИФРЫ

— Встретимся?
— Давай!
— Как я тебя узнаю?
— Я буду без спиннера.

— Неважно, как ты выглядишь, главное, 
чтобы внутренний мир был красив.
— И что мне теперь, кишки стразами 
обклеить?!

— Милый, скажи мне что-нибудь теплое!
— Да гори ты синим пламенем!

Ваши рабочие дни проходят плохо? Просто 
перед выходом из дома вы забываете при-
сесть на дорожку и выпить на посошок.

— Чем отличается спирт от виски?
— Спирт можно пить.
— А виски? 
— А виски — нужно.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 01.08.2017
1 USD — 60,0633; 1 EURO — 70,4603.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Анатолий Белый  (1972), актер театра и кино, 
заслуженный артист РФ
Олег Виноградов (1937), балетмейстер, педа-
гог, народный артист СССР
Алексей Глазырин (1922–1971), актер («Бело-
русский вокзал»)
Аполлон Григорьев (1822–1864), поэт, 
критик
Сергей Дебижев (1957), кинорежиссер, сце-
нарист, актер 
Д жанкарло Д жанини (1942), актер, 
продюсер
Ив Сен-Лоран (1936–2008), модельер, созда-
тель Модного дома 
Виктор Славкин (1935–2014), драматург, 
писатель
Павел Табаков (1995), актер театра и кино

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве температура ночью 14…16, днем 

24…26°. Переменная облачность; ночью без 
осадков, местами туман; днем местами крат-
ковременный дождь, гроза; ветер ночью северо-
западный, 2–7 м/с, днем — западной четверти, 
5–10 м/с, при грозе порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.32, заход Солнца — 20.37, 
долгота дня — 16.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем будет слабая геомагнит-
ная буря, вечером — небольшие возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
День памяти жертв Первой мировой 
войны.
День тыла Вооруженных сил РФ.
День инкассатора.
1822 г. — российский император Александр 
I подписал рескрипт «О запрещении тайных 
обществ и масонских лож».
1912 г. — в США вводятся лицензии на получе-
ние радиовещательных каналов.
1937 г. — нацисты открывают концлагерь в 
Бухенвальде. 
2007 г. — произошло обрушение моста через 
реку Миссисипи в Миннеаполисе (США). 13 че-
ловек погибли и более 100 получили ранения.
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Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТ

ПРЕСС-ЦЕНТР

ИНТЕРВЬЮ

Российская футбольная  
премьер-лига. 3-й тур
Воскресенье, 30 июля
«Амкар» (Пермь) — «Ростов» (Ростов-
на-Дону) — 0:1 (0:0)
Зуев, 66 (0:1). 
«Звезда», 4900 зрителей.
«Локомотив» (Москва) — «Анжи» 
(Махачкала) — 1:0 (0:0)
Фернандеш, 81 (1:0). 
«Локомотив», 7603 зрителя. 
«Тосно»» — «Зенит» (Санк т-
Петербург) — 0:1(0:1)
Кокорин, 10 (0:1). 
«Петровский», 12 555 зрителей. 
Ранее встречались: ЦСКА — «СКА-
Хабаровск» — 2:0. «Урал» — «Уфа» — 1:1. 
«Рубин» — «Арсенал» — 2:1. «Ахмат» 
— Динамо» — 2:0. Матч «Спартак» — 
«Краснодар» завершился в понедель-
ник вечером. 

ЖДЕТ ЛИ РУБЛЬ В АВГУСТЕ НОВОЕ ПАДЕНИЕ?
3 августа, четверг
В 12.00 в пресс-центре газеты «Московский комсомолец» состоится круглый стол на 

тему: «Что ждет российский рубль?»
В середине лета рубль снова начал слабеть к доллару и евро. А впереди «сакральный» месяц 

август — в ходе которого рубль уже неоднократно обваливался в прошлом, провоцируя экономиче-
ский кризис в стране. Повторится ли ситуация в августе 2017 года? Как вести себя обычным людям, 
чтобы обезопасить свои сбережения от обесценивания? В какую валюту лучше вкладываться в 
ближайшее время? 

Эти вопросы обсудят экс-министр экономики РФ Нечаев Андрей Алексеевич, директор Института 
стратегического анализа ФБК Николаев Игорь Алексеевич, а также эксперты финансового рынка.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…., вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям в 
мужской половой сфере, — огромное множество. 
У кого-то это проблемы, связанные со здоровьем, 
у кого-то не хватает эмоций и новых ярких ощу-
щений. Каждый мужчина должен вести активную 
половую жизнь, и не важно, сколько ему лет. Он 
должен хотеть женщину постоянно. Такова муж-
ская природа. Именно поэтому хочу представить 
«Норма Прост». С «Норма Прост» возможностей 
испытывать удовольствие, хотеть, удовлетворять и 
испытывать яркие ощущения гораздо больше.

— Интересное название «Норма Прост». 
— Да ничего особенного. Просто с «Норма 

Прост» все просто! Это современное, натураль-
ное средство для поддержания мужской силы. 
Только натуральные компоненты. «Норма Прост» 
не заставляет организм перенапрягаться. При 
этом более длительный и стойкий результат вам 

обеспечен! Вы сможете неоднократно, с новыми 
яркими ощущениями, длительным удовольствием, 
удовлетворить не только свои желания, а также 
желания вашей партнерши. Таким мужчиной про-
сто не может не восхищаться женщина. Уж она-то 
точно будет в восторге.

«Норма Прост» может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и «Норма 
Прост», вы будете более сексуальны, желанны и 
мужественны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет «Норма Прост»!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10
 Все звонки анонимны

ЗАДУМАЙТЕСЬ

АРТРОЗ ПОДКРАДЫВАЕТСЯ НЕЗАМЕТНО
Трудно найти человека в возрасте  50+, ко-
торый бы не слышал названия болезни  «ар-
троз»  (более молодые люди меньше интере-
суются медициной).

Не очень многие списывают симптомы начавше-
гося артроза на любые другие причины: устал, поднял 
слишком тяжелый груз, неловко повернулся,  и не идут 
к врачу.  Но артроз, как любая болезнь, — чем раньше 
начать лечить, тем успешнее будет результат. Артроз 
(остеоартроз) наносит удары по самым важным су-
ставам: тазобедренному, коленному, позвоночнику, 
суставам рук и большого пальца стопы.

Если запустить заболевание,  в итоге можно стать 
беспомощным инвалидом.

У этого заболевания много имен: деформи-
рующий артроз, остеоартроз, остеоартрит. Но под 
всеми названиями прячется одна и очень страш-
ная болезнь, которая приводит множество людей к 
инвалидности.

Главный симптом остеоартроза — боль в су-
ставах, которая возникает при физической нагрузке, 
ограничение подвижности сустава. Сначала поража-
ются суставы, на которые приходится самая большая 
нагрузка, обычно это коленные и тазобедренные су-
ставы. Без лечения могут пострадать и другие суставы, 
а также позвоночник.

Как и при любом хроническом заболевании, пол-
ностью устранить симптомы остеоартроза невозможно, 

но чем раньше начато лечение, тем больше шансов 
приостановить или облегчить течение болезни. На 
третьей стадии заболевания единственным способом 
лечения становится хирургическая операция или за-
мена пораженного сустава.

К счастью для больных, российскими учеными 
разработано средство для лечения вышеперечислен-
ных заболеваний. Это — Дельта.

В комплексной терапии Дельта обладает не только 
хондропротекторными свойствами, но и  противовос-
палительными, быстро уменьшает болевой синдром, 
способствует улучшению функциональных возмож-
ностей суставов: увеличивается объем активных и 
пассивных движений.

Первые признаки положительного воздействия 
появляются уже через 2 недели. Плотность костной 
ткани остается стабильной и через 6 месяцев после 
окончания применения Дельты, что очень важно при 
остеопорозе. 

Дельту можно использовать в домашних 
условиях.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по приме-
нению  и  заказать дельту можно по 

телефону в Москве: 
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

В Будапеште наши пловцы плыли так, 
что иной раз сердце выскакивало. У 
нас и у них. «Господи, где же этот бор-
тик?!» — думала Светлана Чимрова во 
время своего этапа комбинированной 
эстафеты заключительного дня. А кто 
не думал? Кто с каждым гребком не 
опустошал организм во имя секунд 
— покажите! Владимир Морозов, ко-
торый в аналогичной эстафете жаж-
дал уплыть от проклятого четвертого 
места — и плыл: «Дышать было тя-
жело, в ушах стоял звон»? Или Настя 
Фесикова, что вообще собиралась, 
оказывается, заканчивать карьеру? 
Самоотдача команды России в Буда-
пеште впечатлила. И заставила пове-
рить: все у нас в плавании наконец-то 
будет хорошо.

Десять медалей: три золотые, три серебря-
ные и четыре бронзовые. Этот результат стал для 
сборной лучшим за последние 23 года. В 1994 году 
Россия выиграла на одну больше (4–5–2), также 
став третьей в медальном зачете. Российское пла-
вание начинает вспоминать удачу далеких лет — в 
последний раз три награды высшего достоинства 
у нас было на чемпионате мира в 2003 году.

Заключительный день плавательного турнира, 
несмотря на уже пережитую днем раньше фанта-
стику с тремя золотыми медалями и красивым 
мужским «серебром» в эстафете 4х200, был об-
речен на валидольное состояние. 

Юлия Ефимова открывала вечер. А кто же еще? 
«Полтинник» брассом — очередное выяснение 
отношений с Лилли Кинг. Все решало касание. О 
черт, о Кинг! И медаль, и мировой рекорд (29,40) 
— вновь у американки. Сказать, что обыграть ее на 
стометровке и «полтиннике» не судьба для Юли, — 
взять на себя неоправданную и зряшную смелость. 
Поэтому лучше сказать так: пока Кинг впереди в 
спринте, за ней и олимпийский титул, и рекорды. 
А Юля — королева 200-метровки. И вообще — ко-
ролева: 14 медалей чемпионатов мира.

Всего лишь спустя полтора часа после дуэли 
с Лилли Кинг наша спортсменка вновь вышла на 

бортик. Уже не одна — в команде эстафетчиц. 
Комбинированная женская эстафета на чемпионате 
мира-2013 в Барселоне принесла России брон-
зовую награду. А Будапешт видел даже и первую 
в российской истории победу девчонок — в 2010 
году на чемпионате Европы. Видел, а «золотом» 
не наградил, умыл слезами дисквалификации. 
Ефимова тогда допустила фальстарт.

В Будапеште-2017 Юля оказалась единствен-
ной из той давней четверки, на старт вышли Анаста-
сия Фесикова, Юлия Ефимова, Светлана Чимрова и 
Вероника Попова. Кстати, в медальной Барселоне 
не было только Насти Фесиковой, Дарья Устинова 
тогда открывала эстафету. 

Изо всех сил плыла Фесикова. Передала Юле 
судьбу четверых с отставанием от американок на 
0,25. Сказала, что было тяжело, повторяла про себя: 
«Стой, Юля, стой, я плыву!» Ефимова в последнем 
старте чемпионата себя не щадила: Лилли Кинг 
хотя бы здесь оказалась на 0,03 позади. А когда 
все закончилось, сказала Фесиковой: «Мы сделали 
это, Настя, мы вместе сделали это!»

Итоговое второе место — счастье дружной и 
бесстрашной работы. И новое достижение: никогда 
еще женская четверка — ни в российской, ни в со-
ветской истории — не забиралась так высоко. 

Это потом можно было уже рассказывать 
девчонкам, что, настраиваясь перед финалом, пели 
песню «Комбат». А что? «День Военно-морского 
флота России, а мы тоже в воде, торпеды такие», 
— сказала Попова.

И можно было вспомнить шутку, которая никак 
не выходила из головы Чимровой: «Понимала, какая 
на мне ответственность. Девчонки сказали, что уй-
дут в декрет, если на этот раз не будет медали». 

Или не шутку вовсе? 
«Я капитан, и у меня самые классные ребя-

та! Идиллия, спокойствие в команде, никто друг 
другу не мешает, — Настя Фесикова не скрывала 
эмоций. — Всегда у нас было что-то не так, но 
сейчас сложилась классная эстафета. И в целом 
команда».

■ ■ ■
…А мужская комбинированная эстафета при-

несла нашей сборной «бронзу». Изучаем статисти-
ку, не надеясь на память, — последний раз, и тоже 
«бронза», медаль была у наших в этой дисциплине 
10 лет назад, на чемпионате мира-2007 в Мель-
бурне: Аркадий Вятчанин, Дмитрий Коморников, 
Николай Скворцов и Евгений Лагунов. 

И вот теперь — Евгений Рылов, Кирилл При-
года, Александр Попков и Владимир Морозов. Все 

красавцы, все уже с медалями, разве что только 
Попков — новобранец в этом ряду. А Морозов так 
вообще заставил вновь переживать о «больном», 
по поводу стометровки, пожертвованной им ради 
так и не полученной медали на 50 метров. У Влади-
мира на его эстафетном отрезке — самое быстрое 
время дня: 46,69.

Президент Всероссийской федерации плава-
ния Владимир Сальников говорит, что показанными 
в Будапеште результатами Россия взбудоражила 
весь мир. Можно, наверное, и так сказать, хотя у 
мира и своих поводов для радости хватает, как и для 
огорчений. Но то, что наши пловцы взбудоражили 
сами себя, а главное — в очной борьбе оценили и 
проверили собственные силы, это факт. Ведь слиш-
ком часто в последние годы бывало, что прикидки 
перед стартом не оправдывались, соперники бы-
стро уплывали от предполагаемых секунд. «Золото» 
Рылова и Чупкова в Будапеште, награды Красных 
и Пригоды, «серебро» эстафеты 4х200 вольным 
стилем убедительно говорят: Россия прощается 
с застоем и отступлением от пьедестала. И даже 
то, что было крайне обидно по ходу чемпионата, 
— пресловутые деревянные медали, — сегодня 
выглядит как возможности роста. 

Главный тренер сборной Сергей Колмогоров 
считает, что и раньше в сборной были талантливые 
ребята. Но нынче изменена подготовка пловцов, 
сделана ставка на индивидуальные программы 
подготовки. За это, кстати, бился не один тренер и 
не один год. И «в значительном количестве случаев 
удалось минимизировать тренерские ошибки». Как 
следствие — в Будапеште показаны «результаты 
своего уровня». Россия, увы, не встает пока на 
уровень США, тут и в медальный зачет не надо 
заглядывать: слишком сильны у американцев 
традиции, заложенные годами. Но навязать им 
борьбу на отдельных дистанциях и победить на 
них — вполне возможно. 

Как сказала Юлия Ефимова, «этим чемпиона-
том я довольна». Добавив, что впереди три года, 
чтобы «полностью отпустило». Не каждый член 
сборной будет собой стопроцентно доволен, но 
три года до Олимпийских игр есть у каждого: чтобы 
«отпустило» для оказавшегося, к счастью, зараз-
ным ефимовского стиля побед. 
Медали сборной России по плаванию  
на чемпионате мира-2017

«Золото»: Юлия Ефимова (200 м, брасс), Ев-
гений Рылов (200 м, спина), Антон Чупков (200 м, 
брасс).

«Серебро»: Юлия Ефимова (50 м, брасс), 
Никита Лобинцев, Михаил Довгалюк, Михаил 
Вековищев, Данила Изотов и Александр Крас-
ных (4x200, вольный стиль), Наталья Иванеева, 
Анастасия Фесикова, Юлия Ефимова, Светлана 
Чимрова и Вероника Попова (4x100, комбиниро-
ванная эстафета).

«Бронза»: Юлия Ефимова (100 м, брасс), 
Кирилл Пригода (100 м, брасс), Александр Крас-
ных (200 м, вольный стиль), Георгий Тарасевич, 
Данила Изотов, Даниил Пахомов, Антон Чупков, 
Евгений Рылов, Кирилл Пригода, Александр Попков 
и Владимир Морозов (4x100, комбинированная 
эстафета).

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ПЛЫЛИ НЕДОЛГО, НО СЧАСТЛИВО
Итоги заключительной части чемпионата мира глазами обозревателя «МК»

В Олимпийском комитете России под-
вели итоги первого года деятельности 
Независимой общественной антидо-
пинговой комиссии (что образована в 
экстренном порядке 25 июля 2016 года) 
и основным направлениям дальнейшей 
совместной работы ОКР и НОАК. В меро-
приятии приняли участие председатель 
комиссии Виталий Смирнов и президент 
Олимпийского комитета России Алек-
сандр Жуков.
Как подчеркнул председатель антидопинговой 

комиссии, почетный член МОК Виталий Смирнов, 
новая структура отмечает только «младенческий 
юбилей», но за прошедший год сделано многое по 
разработке и реализации Национального плана по 
борьбе с допингом. 

«Долг НОАК — проявлять ноль терпимости 
к допингу. Мы должны быть самокритичны и по-
могать спортсменам и тренерам, развивать спор-
тивную медицину и учитывать так называемые 

терапевтические исключения в использовании 
запрещенных компонентов. Важно, чтобы гово-
рили и спортсмены. Ведь они в работе с раннего 
детства. Надо создать обстановку нетерпимости 
к допингу. А если уж спортсмен допустил его при-
менение, то предусмотреть возврат, конфискацию 
всего, включая подаренные автомашины. Мы 
должны помогать спортсменам и вносить вклад в 
улучшение взаимного доверия (mutual trust) друг 
к другу. Ведь зачастую сложные политические 
моменты находили решение именно на между-
народной спортивной арене. Спорт должен про-
являть искусство прекрасного, в нем нет места 
обману», — подчеркнул Смирнов.

Как пример экс-глава организации на Лужнец-
кой набережной вспомнил товарищескую встречу 
между легкоатлетическими сборными СССР и США 
в 1963 году, а также Игры доброй воли. Впрочем, 

идеи международных товарищеских матчей по гим-
настике и дзюдо между представителями России, 
Франции и США есть и сейчас. Ведь именно две 
последние претендуют на проведение Игр летних 
Олимпиад 2024 и 2028 годов. 

Президент ОКР, член МОК Александр Жуков 
отметил конкурентоспособность российских спор-
тсменов, особенно молодых. Это показали Юно-
шеский олимпийский фестиваль в Дьёре и успехи 
пловцов на только что закончившемся чемпионате 
мира. «Антидопинговый план — всеобъемлющий. 
Главное — восстановление полномочий РУСАДА. 
Мы должны брать 25 тысяч проб у представителей 
разных видов спорта. Пока их только шесть. Но если 
у нас есть такие яркие победы, как в плавании, то, 
значит, мы побеждаем не благодаря допингу, как 
говорили некоторые», — резюмировал Жуков. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Положение в неофициальном  
командном зачете

 З С Б СУММА
1. США 21 12 13 46
2. Китай 12 12 6 30
3. Россия 11 6 8 25
4. Франция 6 1 2 9
5. Великобритания 5 3 3 11
6. Италия 4 3 9 16
7. Австралия 3 5 4 12
8. Швеция 3 1 0 4
9. Венгрия  2 5 2 9
10. Бразилия 2 4 2 8
11. Испания 1 5 0 6
12. Нидерланды 1 4 1 6
13. Канада 1 1 5 7
14. Малайзия 1 0 1 2
15. ЮАР 1 0 1 2
16. Хорватия 1 0 0 1

Завершился первый в истории чемпио-
нат Европы среди девушек до 16 лет 
(волейболисток принимали болгарские 
города Самоков и София). Российская 
сборная, основу которой составили 
девчонки из казанской школы леген-
дарной Екатерины Гамовой (сама она 
тоже была на матчах в Болгарии), даже 
проиграв Беларуси — 2:3, сумела за-
нять первое место в группе, в которой 
победила команды Турции, Бельгии, 
Чехии и Румынии. А затем обыграла в 
полуфинале хозяйку Болгарию — и тоже 
на тай-брейке. 
Но в финале итальянки, у которой турнирный 

путь был ощутимо легче, достаточно уверенно 
победили Россию в трех партиях. Обидно же, 
правда?

Именно с этого вопроса и началось интер-
вью для «МК» с главным тренером российской 
команды Светланой Сафроновой. Ее назначили 
руководить этой сборной (2002–2003 г.р.) вовсе 
не случайно: Сафронова приводила сборную 
девушек 1998–1999 годов рождения к европей-
скому «золоту» аж дважды: в категории до 18 лет, 
а затем уже — в категории U19.

— Светлана Михайловна, объясните, на-
сколько все же сказалось то, что итальянки 
в своей группе победили всех без особых 
проблем — в отличие от наших? Несправед-
ливо — не думаете об этом?

— Я не люблю искать отговорки — по-
любому все решается на площадке. Давайте и 

сейчас не буду изменять традиции. Другой во-
прос: девчонки к финалу ощутимо устали.

— От турнира в целом какое ощущение: 
все, что могли сделали, заслужив «пятер-
ку», или поражение в финале все хорошее 
перечеркнуло?

— Да не перечеркнуло, конечно, здорово 
чемпионат провели. Были тяжелые встречи, в 
которых пришлось проявить характер: 4 из 7 
матчей на турнире закончили в пяти сетах. И три 
из четырех игр с тай-брейком закончились нашей 
победой! Именно в таких матчах приобретается 
столь нужный, по сути, бесценный опыт — так что 
в целом у меня положительные ощущения.

— Персонально выделять никого не бу-
дете, как всегда?

— Разумеется: выигрывает и проигрывает 
команда. Тем более за меня уже это сделали, 
вручив приз лучшему игроку турнира Татьяне 
Кадочкиной (она, кстати, была самой молодой в 
команде — единственной 2003 года рождения). 
А Елизавета Кочурина была признана лучшей 
блокирующей.

Волейбол. Чемпионат Европы среди деву-
шек до 16 лет

Группа II. Россия — Турция — 3:2. Бела-
русь — Россия — 3:2. Россия — Чехия — 3:0. 
Россия — Бельгия — 3:0. Россия – Румыния 
— 3:2. Полуфиналы. Италия — Беларусь — 
3:0. Россия — Болгария — 3:2. За 3-е место. 
Болгария — Беларусь — 3:2. Финал. Италия 
— Россия — 3:0.

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Болгария.

Светлана Сафронова:  
«К финалу девчонки уже устали»
На Евро-2017 наши юные волейболистки взяли «серебро»

Независимой антидопинговой комиссии исполнился год
ЖУКОВ: «НУЖНО ВОССТАНОВИТЬ ПОЛНОМОЧИЯ РУСАДА»

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 

Вероника Попова, Юлия Ефимова, Светлана Смирнова и Анастасия Фесикова празднуют 
историческое «серебро» сборной России в комбинированной эстафете 4 по 100 метров.

Мужская команда тоже не осталась без наград в эстафете в заключительный 
день соревнований в Будапеште.

Итальянский блок в финале 
оказался крепче...
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